
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер юго-западный, от слабого до уме-
ренного; температура +26…+31.

13 июля по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер юго-западный, 
слабый; температура ночью +15…+20, 
днём +30…+35.

14 июля по области – малооблачно, 
без осадков; ветер южный, слабый; 
температура ночью +16…+21, днём 
+31…+36.

Валюта
(Центральный 
Банк российской 
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На поля пришла жатва
Хозяйства южных районов Воронежской области при-

ступили к уборке хлебов. 
Как сообщили вчера «Коммуне» в областном департаменте 

аграрной политики, в Богучарском, Кантемировском, Верхне-
мамонском, Россошанском, Калачевском, Петропавловском 
районах убраны первые тысячи гектаров. Несмотря на крайне 
неблагоприятные погодные условия минувшей осени – ведь 
озимые приходилось сеять в сухую землю, весенние и летние 
дожди нынешнего года, вкупе с современными технологиями 
и возросшим мастерством земледельцев выправили ситуацию, 
и на старте жатвы собирают более чем по 30 центнеров зерна 
с гектара. Уже намолочены первые сто тысяч тонн хлеба. С 
каждым днем в жатву втягиваются новые районы, а на юге об-
ласти она теперь идёт практически круглосуточно.

Опасные автобусы на маршруте
На выявленные на прошлой неделе в Воронеже проку-

ратурой  факты эксплуатации пассажирских автобусов с 
неисправностями жёстко отреагировал губернатор Алексей 
Гордеев.

Губернатор Алексей Гордеев вчера, 11 июля, на оператив-
ном совещании потребовал в кратчайшие сроки разобраться 
в ситуации с неисправными автобусами в Воронеже. Он дал 
поручение мэру Воронежа Александру Гусеву и руководителям 
профильных департаментов принять все необходимые меры 
для исправления ситуации. 

– Речь идёт о реальной угрозе жизни и здоровью наших 
граждан. Необходимо ещё раз проинвентаризировать автобусы. 
Надо заставить собственников транспорта, чтобы они, как и 
положено, проходили проверки, техническое обслуживание, 
– сказал Алексей Гордеев. 

На семь ступенек выше
Согласно исследованию агентства RAEX, Воронежский 

медицинский университет по итогам завершившегося учеб-
ного года поднялся на семь строчек в рейтинге лучших вузов 
России и вошёл в ТОП-50. 

В мае текущего года международный рейтинг высших 
учебных заведений ARES-2016 подтвердил надёжное качество 
преподавания, научной деятельности и востребованности в 
здравоохранении выпускников этого вуза. ВГМУ является 
одним из крупнейших медицинских учебных заведений в 
России. В его составе шесть факультетов, три института 
и 78 кафедр, на которых работают более тысячи человек 
профессорско-преподавательского состава.

Выявлен очаг африканской  
чумы свиней

В селе Пески Поворинского района выявлен эпизоотиче-
ский очаг опасного заболевания животных – африканской 
чумы свиней (АЧС). 

Указом губернатора Воронежской области Алексея Гор-
деева с шестого июля на территории Поворинского района 
установлены ограничительные мероприятия (карантин) за 
исключением федеральной автомобильной дороги М-6 «Ка-
спий» – из Москвы (от Каширы) через Тамбов, Волгоград до 
Астрахани, на срок 30 календарных дней после проведения 
мероприятий по ликвидации очага африканской чумы свиней. 
Эпизоотическим очагом определено индивидуальное под-
ворье А.Е. Башканова. Указом губернатора утверждён план 
организационно-хозяйственных и ветеринарно-санитарных 
мероприятий по ликвидации очага африканской чумы свиней 
на территории Поворинского района. Контроль за исполне-
нием указа возложен на заместителя председателя правитель-
ства Воронежской области Виктора Логвинова.

Сообщения подготовили  
Борис ВаулиН, Валерий КазаНОВ,  

алексей СОлОВьёВ,  анатолий ХруСталёВ.

агентство политических 
и экономических комму-
никаций опубликовало 
рейтинг влияния глав 
субъектов рФ в июне 
нынешнего года. Губер-
натор Воронежской об-
ласти вплотную прибли-
зился к первой десятке в 
разделе «Очень сильное 
влияние». Глава региона 
занимает 11-е место.

анатолий ХрусталЁВ

Первая тройка лидеров рей-
тинга влияния губернаторов 
выглядит так: мэр Москвы 
Сергей Собянин, и.о. главы 
Чеченской Республики Рамзан 
Кадыров и президент Татар-
стана Рустам Минниханов. 
Замыкает первую десятку и.о. 
губернатора Тульской области 
Алексей Дюмин.

Губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев зна-
чительно укрепляет свои пози-
ции, практически подбираясь к 
первой десятке (перемещается с 
15-го на 11-е место в рейтинге). 
Алексей Гордеев возглавляет 
региональный список на дум-
ских выборах. Усиление пози-
ций воронежского губернатора 
обусловлено и его включением 
в состав президиума Совета по 
стратегическому развитию и 
приоритетным проектам при 
Президенте РФ. Губернатор 
Белгородской области Евгений 
Савченко расположился на 
12-м месте.

Губернатор Орловской обла-
сти Вадим Потомский занимает 
42-е место. Значительные пози-
тивные изменения в рейтинге 
демонстрируют губернатор 
Курской области Александр 
Михайлов (плюс девять строк, 
50-е место). 

По результатам доклада, 
подготовленного контрольным 
управлением президентской 
Администрации, в Липецкой 
области в правоохранительных 
органах находится пять уголов-
ных дел, связанных с хищением 
средств, предназначенных на 
развитие инфраструктуры. 
Глава администрации Липец-
кой области Олег Королёв за-
нимает 54-е место в рейтинге. 
Значительно ослабло влияние 
главы Тамбовской области 
Александра Никитина (75-е 
место, минус 11 строчек рей-
тинга). 

Валентин петроВ

На торжественной линей-
ке директор Нововоронеж-
ской АЭС Владимир Пова-
ров, обращаясь к студентам, 
сказал: 

– Нововоронежская строй-
ка – это масштабный полигон 
для подготовки кадров. Я 
убежден, что вы будете гор-
диться тем, что причастны к 
возведению первого голов-
ного инновационного блока 
поколения «3+».

Почти два месяца студенты 
будут заниматься отделочны-
ми, бетонными, вентиляци-
онными и другими работами. 
Это поможет им не только по-
лучить практические навыки, 
но и определиться с будущей 
профессией.

– График у них сдельный, 
где-то щадящий. К каждому 
отряду обязательно будет 
приставлен куратор от ор-

ганизации, в которой они 
будут работать, – сказал 
вице-президент – руково-
дитель проекта сооружения 
НВ АЭС-2 АО «НИАЭП» 
Виталий Полянин.

По его словам, ребятам 
предстоит также побороться 
за звание лучшего отряда 
Межрегиональной студен-
ческой стройки «Мирный  
атом-2016». Для этого студен-
ты будут соревноваться как 
по производственным пока-
зателям, так и в комиссарской 
деятельности.

Отметим, что только за 
последние несколько лет в 
строительстве энергоблоков 
Нововоронежской АЭС-2 
приняли участие около 700 
бойцов студенческих строи-
тельных отрядов из двадцати 
регионов России, а в 2014 
году стройка стала первой 
в ЦФО Всероссийской сту-
денческой.

«Мирный атом» 
стал студенческим
Более 200 человек из семи регионов россии при-
мут участие в межрегиональной студенческой 
стройке «Мирный атом-2016». На площадку строя-
щихся энергоблоков Нововоронежской аЭС-2 
прибыли 13 строительных отрядов из высших 
учебных заведений Воронежской, Кемеровской, 
архангельской, Оренбургской, томской, Калуж-
ской и Московской областей.

Губернатор 
укрепляет 
позиции

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 12 по 13 июля:

12, вторник (пик с 0 до 12 часов), 
13, среда (пик с 3 до 9 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

рейтИнг

Борис Ваулин,  
светлана ВороБЬЁВа,  
анатолий ХрусталЁВ

а киш-миш  
из Центральной африки

Вот рынок возле Северного 
универсама. Торгующие здесь 
постоянно женщины к покупате-
лям не пристают, знают – никуда 
они не денутся и если не себе, 
то своим ребятишкам всё равно 
что-нибудь да купят. «Черешня 
наша, с юга области», – уве-
ряет продавец. Самая низкая 
цена – 150 рублей. Черешня из 
Краснодарского края – 230-250 
рублей, из Армении – 280, из 
Крыма – 300 рублей. Абрикосы 
из Узбекистана – от 120 до 280 
рублей (поменьше – оранжевые, 
побольше – светло-жёлтые), из 
Армении – 220, из Азербайджана 
– 190. Нектарин – 200, крупная 
слива – 140-160, молдавский 
чернослив – 200, алыча – 80. 

Крохотные дыни из Ставро-
полья стоили 80 рублей за кило-
грамм, арбузы из Астрахани – 40. 
Лишь в одном месте увидел дары 
воронежской земли. В небольших 
полиэтиленовых контейнерах 
лежала крупная малина (250 

рублей), черная и красная смо-
родина (по 180 – 200 рублей), 
ещё неспелый крыжовник (180 
рублей). «Это из села Можайское 
Каширского района», – пояснила 
продавщица. Неподалеку в им-
портном ящике ждал покупателя 
виноград киш-миш. На картонке 
выведена цифра – 200 р. Откуда 
такой фрукт? «Откуда-то из 
Центральной Африки, наш ещё 
не поспел», – ответил парень 
кавказской наружности. 

Рядом с отборными абрико-
сами стоит ящик с неказистыми 
темно-оранжевыми фруктами все 
в черных точках. «Гнить начина-
ют?» – спрашиваю у продавщицы. 
«Нет, это парша, весной не успели 
вовремя обработать, вот и вылез-
ла, – охотно объясняет женщина. 
– Берите, не бойтесь». Я не боюсь, 
хотя хотелось бы знать мнение 
сотрудников Россельхознадзора 
на этот счёт. Но если судить по 
тому, что продают на рынке возле 
знаменитой «Птички», то они в 
таких местах вообще не бывают. 
Ни один из среднеазиатских про-
давцов, торгующих арбузами, на-
пример, ни о каких сертификатах 
понятия не имел. «Сколько в этих 
арбузах нитратов?» – спросил я у 
мужчины в пёстром халате. 
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Ягодная щедрость июля
В жаркий летний день одно удовольствие пройтись по 
фруктово-овощным рынкам Воронежа. Прилавки ло-
мятся от природного изобилия. На любой вкус, любые 
ягоды и фрукты. Хотя цены в разгар лета «кусаются»: 
без тысячерублёвой купюры в кошельке и соваться во 
фруктовые ряды не стоит. Это и понятно: многие дары 
природы прибыли из узбекистана, Казахстана, арме-
нии, азербайджана, Молдавии. Сколько их хозяевам 
дорога стоила, сколько в карман таможенника опусти-
ли, сколько воронежским перекупщикам отдали. Вот 
сотни рублей и набегают. Жизнерадостные рапорты 
министерских чиновников о том, что импортозамеще-
ние любой продукции идёт у нас вполне успешно – не 
что иное, как сказки бабушки арины. Чтобы убедиться 
в этом, пройдитесь по любому большому или малому 
рынку Воронежа. 

КАдры
у силовиков –   
новые назначения 
Приказом начальника 
Главного управления 
МВД россии по Воронеж-
ской области назначены 
начальники двух управ-
лений. 

Начальником Управления 
по вопросам миграции ГУ 
МВД России по Воронеж-
ской области стал полковник 
внутренней службы Сергей 
Червонцев, ранее занимавший 
должность начальника отдела 
делопроизводства и режима 
областного главка. На долж-
ность начальника Управле-
ния по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД России 
по Воронежской области на-
значен полковник полиции 
Александр Попков, ранее за-
нимавший должность замести-
теля начальника Управления 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
ГУ. Напомним, что Указом 
Президента РФ заместителем 
начальника ГУ МВД России 
по Воронежской области – на-
чальником полиции назначен 
полковник полиции Вячеслав 
Кузнецов. А срок полномочий 
начальника ГУ МВД Рос-
сии по Воронежской области 
генерал-лейтенанта полиции 
Александра Сысоева продлён 
распоряжением Президента 
РФ на один год, сообщает 
пресс-служба главка. 

анатолий КруГлОВ.
 

Ничего вкуснее быть не может, чем ягода-малина,  
собранная на своём дачном участке.
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Валерий КаЗаноВ

Почётными гостями празд-
ника стали архитекторы, 
строители, историки, деятели 
искусств, предприниматели, 
представительницы женсо-
вета Гражданского собрания 
«Лидер». Директор дворцово-
го комплекса Ольденбургских 

Наталья Чернышова, говоря 
о важности нынешнего со-
бытия, подчеркнула, что вос-
становление архитектурно-
ландшафтного облика всего 
имения принцессы Ольден-
бургской было бы невозмож-
но, если бы областные власти 
и лично губернатор Алексей 
Гордеев не оказывали столь 
большого внимания вопро-
сам сохранения культурного 
и исторического наследия 
области. И сделано немало. 
В ноябре прошлого года по-
сле годичной реставрации 
открылся Свитский корпус. 
Уже восстановлен верхний 
парк, отреставрированы ста-
ринные камины, голландская 
печь, разработан проект вос-
создания помещений служб. 
В августе нынешнего года 
начнутся работы по рекон-
струкции Дома с ризолита-
ми.

А ведь некоторым казалось, 
что воскресить замечатель-
ный памятник архитектуры 
будет просто невозможно, 
поскольку находился он в 
удручающем состоянии. Гу-
бернатор Алексей Гордеев 
напомнил о том, что имение 
Ольденбургских стало од-
ним из первых исторических 
мест региона, которые они 
с супругой посетили после 
своего переезда в Воронеж в 
2009 году.

– Увиденное привело нас в 
шок: повсюду царила разруха, 
запустение, – рассказывал 
глава региона. – Здесь уже 
должна была быть снята охра-
на, потому что ей не платили 
деньги. 
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Дворцовые преобразования
общество | 137 лет назад император Александр II подарил своей племяннице Евгении имение Рамонь. 
Спустя годы в этот же день в Свитском корпусе историко-культурного центра Ольденбургских  
в Рамони состоялось открытие постоянно действующей экспозиции. В церемонии принял участие 
губернатор Алексей Гордеев

Первыми посетителями музея стали губернатор Алексей Гордеев и его супруга Татьяна Гордеева.
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«и это уже полноценный музей, посвящённый жизни династий Ольденбург-
ских и романовых», – заявил на торжественной церемонии губернатор алек-
сей Гордеев, приехавший в рамонь вместе с супругой татьяной Гордеевой, 
которая также активно занимается восстановлением культурных ценностей 
воронежского края. Примечательно, что открытие музейной экспозиции 
в Свитском корпусе совпало с не менее интересной датой – именно в этот 
день император александр II подарил своей племяннице Евгении Максими-
лиановне Ольденбургской имение рамонь с сахарным заводом. Произошло 
это по старому стилю 27 июня 1879 года. 

На стройплощадке НВ АЭС-2 будет работать  
тринадцать стройотрядов.
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размышления у прилавка |  На рынках Воронежа и области нынешним летом наблюдается 
редчайшее изобилие сладких даров природы. Хотя цены могли бы быть и ниже 
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У карты области
Поворинский район

Главный смысл учёбы
Лидер ЛДПР напомнил вы-

пускникам Института мировых 
цивилизаций, что их учебное 
заведение – реальный вклад в 
повышение доступности выс-
шего образования: вот уже 16 
лет вуз принимает студентов, 
предоставляя им возможность 
бесплатно учиться и жить в 
общежитии.

– Тем не менее это всего 
лишь отдельная инициатива, – 
заметил Владимир Жиринов-
ский. – Вообще же не менее 70 
процентов учебных заведений 
должны быть бесплатными. 
При этом в Законе «Об об-
разовании» нужно прописать 
неснижаемый минимум фи-
нансирования муниципальной 
школы – вне зависимости от 
количества учащихся.

– Вручение дипломов – это 
очередной жизненный этап, 
определённое свидетельство 
зрелости, – сказал лидер ЛДПР. 
– Главный смысл учёбы в вузе 
– получить квалификацию 
по выбранной профессии. Но 
правильно выбрать профессию 
в молодом возрасте удаётся, к 
сожалению, не всем. Поэтому 
мы предлагаем внести измене-
ния в систему обучения: нужно 
дать студентам более широкий 
выбор предметов и проводить 
экзамены по разным направле-
ниям, чтобы было понятно, с ка-
ким профилем молодой человек 
лучше справляется, а в чём ему 
усердствовать нет смысла.

В завершение своего высту-
пления перед выпускниками 
лидер ЛДПР подчеркнул, что 
образование в России должно 
быть не только доступным, но 
и системным, непрерывным от 
детского сада до техникума или 
вуза: «Чтобы способствовать 
развитию творческих, крити-
чески мыслящих личностей с 
определённой профессиональ-
ной подготовкой». 

ЕГЭ не нужен
Система образования тради-

ционно была гордостью России, 
однако такие нововведения, 
как ЕГЭ и платное обучение 
части «лишних» предметов, 
фактически уничтожают это 
достижение. 

– Единый госэкзамен яв-
ляется бесполезной тратой 
времени, нервов, денег, – убеж-
дён Владимир Жириновский. 
– ЕГЭ способствует не отбору 
лучших учеников, не выявле-
нию истинного уровня знаний, 
но лишь мошенничеству и раз-
витию коррупции.

Лидер ЛДПР уверен – в слу-
чае отмены ЕГЭ школы начнут 
действительно учить детей, а не 
натаскивать их на сдачу этого 
экзамена: 

– Следует отменить ЕГЭ и 
вообще любые вступительные 
экзамены в вузы. На Западе в 
большинстве стран всех при-
нимают в вузы, а отсев идёт 
естественным образом. Пер-
вая сессия – ушло процентов 
двадцать, вторая сессия – ещё 
столько же, например. И вот 
на втором курсе остаются те, 
кто действительно правильно 
выбрал вуз, специальность и 
имеет достаточный уровень 
знаний.

Владимир Жириновский 
подчеркнул, что ЕГЭ невоз-
можно провести без элементов 
коррупции, списывания, под-
тасовок. 

– Безусловно, у этой систе-
мы есть и плюсы, – согласен 
лидер ЛДПР. – В вузы стало 
поступать больше ребят из 
провинции. Они прилежные, 
хорошо учатся. Но мест в вузах 
на сегодняшний день больше, 
чем абитуриентов. Так зачем 
мучить их экзаменами? Тем 
более что невозможно устро-
ить такие экзамены, чтобы 
не было утечек информации, 
списывания, мобильных теле-
фонов, подсказок, переездов в 
сельские районы, чтобы полу-
чить там высокий балл. Всё это 
профанирует результаты. Все 
от этого страдают. И хорошие 
потенциальные отличники, 
нормальные ребята, получает-
ся, могут не поступить в вуз. А 
их места займут люди с фаль-
шивыми стобалльными серти-
фикатами. Те, у кого в головах 
никаких знаний нет. Лучшим 
выходом из ситуации стало бы 
проведение собеседования, по 
результатам которого абитури-
ентов и зачисляли бы в вуз. 

Владимир Жириновский 
предложил провести экспери-
мент: в каком-то вузе устроить 
приём через собеседование и 
после этого посмотреть, как 
ребята учатся.

Без связей и денег
Кто-то, возможно, стремит-

ся получить второе высшее 
образование. Особенно часто 
это случается, если человек 
после вуза был призван в ар-
мию. Там он пересмотрел свои 
приоритеты... С точки зрения 
Жириновского, следует гаран-
тировать бесплатное второе 
высшее образование выпускни-
кам вузов, прошедшим службу 
по призыву. 

Владимир Жириновский 
отметил, что на сегодняшний 
день в России до 80 процентов 
выпускников вынуждены рабо-
тать не по специальности. Что-
бы помочь им сделать карьеру, 
лидер ЛДПР предлагает соз-
дать программу «Молодёжная 
практика» – возродить систему 
государственного распределе-
ния после вуза, или, по крайней 

мере, максимально информи-
ровать о наличии вакансий по 
их профилю. По убеждению 
Владимира Жириновского, 
стимулировать и оплачивать 
выбор необходимых государ-
ству специальностей должно 
само государство: «Нужно 
создавать социальные лифты. 
Каждый должен понимать, что 
его успех в жизни напрямую 
зависит от его собственного 
упорства, ума и способностей, а 
не наличия родственных связей 
или родительских денег».

Возможность выбора и ра-
венство возможностей – вот, 
по мнению Жириновского, 
ключевые вехи молодёжной 
политики. Не той, которая ве-
дётся сегодня в России, а той, 
которая должна вестись. 

– Нынешняя молодёжная 
политика в России, как пра-
вило, сводится к проведению 
отдельных мероприятий «для 
галочки» или же политизации 
подрастающего поколения, – 
констатирует Владимир Жири-
новский. – Между тем работа с 
молодёжью не должна быть ни 
избирательной, ни политизиро-
ванной. Все молодые граждане 
России должны иметь равные 
права на поддержку со стороны 
государства. 

Стратегический долгосроч-
ный акцент государственной 
поддержки важно сделать на 
равенстве возможностей, на 
равенстве стартовых условий 
для вступления во взрослую 
жизнь. Государство должно 
позаботиться, чтобы место 
молодого человека в обществе 
зависело от его собственных 
талантов и способностей, от его 
трудолюбия.

Чемпионы растут  
во дворах

По словам Владимира Жи-
риновского, доступность обра-
зования – это ещё и стипендия, 
на которую можно прожить. 

– Стипендии следует при-
равнять к минимальному раз-
меру оплаты труда, – предла-
гает лидер ЛДПР. – И, разуме-
ется, закрепить за студентами 
право на бесплатное посещение 
государственных и муници-
пальных музеев, спортивных 
учреждений.

В день вручения дипломов 
выпускникам Института миро-
вых цивилизаций лидер ЛДПР 
в разговоре с журналистами 
коснулся темы спортивного 
воспитания молодёжи. Влади-
мир Жириновский считает, что 
во всех населённых пунктах 
России необходимо создать 
дворцы молодёжи по аналогии с 
домами пионеров или дворцами 
культуры, существовавшими в 
СССР: «В качестве руководи-
телей секций и кружков можно 
привлечь людей всех возрас-
тов, которым будет интересно 
работать с молодыми людьми. 
Особенно важно, чтобы в этих 
дворцах молодёжи были спор-
тивные секции».

В качестве примера стра-
ны, где развитие «дворового» 
спорта имеет существенные 
спортивные достижения, Жи-
риновский привёл Исландию, 
сборная которой весьма успеш-
но выступила на чемпионате 
Европы по футболу: 

– Посмотрите, сборная Ис-
ландии собрана из дворовых 
команд. Поэтому у нас един-
ственный путь – восстановить 

дворовый футбол. А то наши 
чудаки ходят, мяч перекатыва-
ют и теряют его. Надо менять 
отношение к спорту, мы слиш-
ком увлеклись профессиональ-
ным спортом, сделали невер-
ную ставку на коммерцию, на 
футболистов-миллионеров. А 
у нас в каждом дворе – множе-
ство мальчишек, которые могут 
стать чемпионами. Вспомните, 
мы же побеждали в чемпиона-
тах, первые места занимали, 
были четвёртыми на мировом 
первенстве.

Продолжая тему «футбо-
листов-миллионеров», лидер 
ЛДПР упомянул Мамаева и 
Кокорина, предположительно 
умудрившихся за один вечер 
пропить в Монте-Карло чет-
верть миллиона евро:

– Пусть берегут честь коман-
ды, честь своей семьи, честь 
страны. Что же напиваться на 
чужом берегу, когда проигра-
ли? Они с горя пили, получа-
ется? Они вроде бы праздник 
устроили, но при проигрыше 
праздники не устраивают. По-
этому их наказание неизбежно: 
пусть поиграют в дубле, а по-
том снова вернутся в основной 
состав. Если они будут хороши-
ми футболистами, обязательно 
примут участие в мировом 
первенстве через два года. А 
если они такие пройдохи и 
будут гулять каждый сезон, то, 
конечно, у них будущего нет.

Чтобы футболисты не были 
«пройдохами», подчеркнул 
Владимир Жириновский, сле-
дует отказаться от коммерциа-
лизации футбола. Да и спорта 
в целом. Именно систематиче-
ское повсеместное спортивное 
воспитание молодёжи, уверен 

лидер ЛДПР, позволит России 
вновь стать великой спортив-
ной державой.

Основы  
крепкой семьи

В День семьи, любви и верно-
сти Московское областное отде-
ление ЛДПР провело празднич-
ное мероприятие в честь святых 
Петра и Февронии Муромских. 
Лидер ЛДПР в этот день нахо-
дился вдали от Москвы, но по 
телефону выразил поддержку 
его участникам. 

В своём обращении Влади-
мир Жириновский подчеркнул, 
что основы крепкой семьи 
закладываются в молодом воз-
расте. И основы эти, прежде 
всего, имеют материальный ха-
рактер – достаточный доход и 
отдельная крыша над головой. 
Большинство семей, уверен ли-
дер ЛДПР, распадаются именно 
по банальным материальным 
причинам. А значит, необхо-
димо принять госпрограмму 
поддержки молодёжного жи-
лищного строительства: 

– Одна из первичных забот 
любого юноши или девушки 
– возможность жить самостоя-
тельно, – подчеркнул Владимир 
Жириновский. – Но кабальные 
условия ипотеки не позволяют 
реализовать эту мечту мил-
лионам молодых людей. Хватит 
терпеть эту ситуацию! Давно 
пора возродить систему коопе-
ративного строительства, когда 
многоквартирный дом строится 
под полным контролем его бу-
дущих жильцов-дольщиков.

Также лидер ЛДПР указал 
на то, что следует бесплатно 
выдавать земельные участки 
для строительства частных 
домов и ведения фермерского 
хозяйства. Всё это стимули-
рует создание молодых семей 
и их будущее бытовое благо-
получие. 

Владимир Жириновский 
отметил, что программа «Мате-
ринский капитал» зарекомен-
довала себя успешно, поэтому 
её нужно не только продол-
жить, но и усовершенствовать. 
Во-первых, уверен Жиринов-
ский, её следует переименовать 
в «Семейный капитал», потому 
что отец в той же степени от-
вечает за будущего ребёнка. 
Во-вторых, по мнению лидера 
ЛДПР, в регионах, где сложная 
демографическая ситуация, 
капитал можно увеличить до 
500 тысяч рублей уже за перво-
го ребенка и 700 тысяч рублей 
– за второго. Кроме того, не-
обходимо расширить спектр 
его применения: не только на 
погашение ипотечного кредита, 
но и на приобретение бытовой 
техники, автомобиля и других 
товаров. 

В конце своего выступления 
Владимир Жириновский от-
метил, что, разумеется, помимо 
материальных факторов важны 
и духовные, нравственные: 
«Необходимо активно вести 
пропаганду здоровой семьи. 
СМИ должны показывать не 
скандалы, как это происходит 
сегодня, а приводить больше 
примеров успешных, благопо-
лучных семей». 

Молодым – равенство возможностей
Социум | Государство должно позаботиться о том, чтобы место молодого человека в обществе зависело от его собственных талантов  
и способностей, от его трудолюбия

Аркадий ИЛЬИН

Владимир Жириновский вручил дипломы выпускни-
кам Института мировых цивилизаций – вуза, учре-
дителем которого является сам лидер ЛДПР. В своей 
речи Владимир Жириновский отметил, что специали-
зация выпускников Института мировых цивилиза-
ций может стать одной из самых востребованных в 
ближайшее время, потому что мир переживает этап 
глобальных возмущений.

Возможность выбора и равенство возможностей –  
вот, по мнению Владимира Жириновского, ключевые вехи молодёжной политики. 
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Перестановки в мэрии
В Поворино на сессии горсовета депутаты выбрали главу 

администрации поселения Александра Пшеничных, ранее 
занимавшего должность заместителя руководителя отдела по 
работе с поселениями администрации Лискинского района.

За его кандидатуру депутаты горсовета проголосовали 
единогласно. 

– Многие оценили кандидатуру Александра Пшенич-
ных как ответственного и делового человека, – сказал глава 
районной администрации Юрий Волошин. 

В Песках не будет песка
В Песках вскоре появится более двух километров тро-

туара, которые свяжут социально значимые объекты, рас-
положенные в центральной части села.

На благоустройство пешеходных дорожек будет по-
трачено более 4,5 миллиона рублей из областного бюджета 
по госпрограмме содействия развитию муниципальных 
образований и местного самоуправления. 

Село это крупное, здесь проживает почти 7 тысяч че-
ловек, а тротуарами практически не занимались. Те, что 
проложили несколько десятков лет назад, – разрушились, 
из-за чего люди вынуждены ходить либо по грунтовым 
дорожкам, которые часто размывает дождями, либо по 
проезжей части. 

– Улицы, на которых появятся современные тротуары, 
самые оживленные, – пояснил заместитель главы поселения 
Александр Пряхин. – Поэтому начали именно с них. 

«Соседи» получили грант
Пять сельских ТОСов района получат финансовую под-

держку для реализации общественно значимых инициатив.
Заявки на областной конкурс грантов подавали 17 

ТОСов из девяти поселений. На пять проектов выделили 
680 тысяч рублей. Большинство из них связано со строи-
тельством водяных скважин. К примеру, Добровольский 
ТОС «Соседи» получит грант 75 тысяч рублей на строи-
тельство водяных скважин, а также обустроят Аллею 
любви и родник.

Скважины для полива клумб и газонов появятся и на 
центральных площадях в Каменке и в Вихляевке. Им дадут 
по 180 тысяч рублей и 111 тысяч рублей соответственно. 
На благоустройство святого источника октябрьский 
ТОС «Заря» получил 180 тысяч рублей. Здесь установят 
еще одну беседку, поправят лестницу, украсят клумбами 
близлежащую территорию. А в центральном парке Песок 
появится Аллея любви, на ее обустройство из областного 
бюджета выделили 134 тысяч рублей. Причём эту идею 
частично подсмотрели в других поселениях. Место свобод-
но от застроек. Есть, где поставить и кованые скамейки, и 
фонари, и арку любви, и даже пешеходный мостик, через 
который молодой супруг «на счастье» сможет перенести 
свою возлюбленную на руках, а на перила молодожены 
смогут повесить символический замочек верности. 

Памяти героя
Останки солдата из поворинского села Рождественское 

перезахоронили спустя 74 года.
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На Поле памяти.
Семен Перепелкин погиб под Смоленском в августе 1942 

года. Здесь в июле-августе на Ржевско-Вяземском направлении 
проводились наступательные операции. Особенно тяжелые 
сражения проходили на участке Тишаково – Семеновское – 
Сущево. По данным поисковиков, именно в одной из атак на 
этом рубеже и погиб Семен Перепелкин.

На Поле памяти райцентра Темкино состоялось погребение 
останков погибших в тех боях 268 воинов, в том числе и крас-
ноармейца из поворинского села. Поисковики установили лич-
ности только четырех бойцов, включая и Семена Перепелкина, 
которого смогли опознать по солдатскому медальону и записке 
с информацией о бойце. Родственники красноармейца – внук 
Андрей Перепелкин вместе со своим сыном Романом побывал 
на траурной церемонии. Руководитель отряда «Обелиск» Ми-
хаил Поляков вручил им найденные ложку красноармейца, его 
солдатский медальон вместе с запиской, а также документы о 
раскопках могилы, которые собрали поисковики.

Приметы малой родины
В селе Самодуровка, в бывшем здании сельсовета, открыли 

две музейные комнаты, посвящённые истории родного края. 
Есть здесь самотканый ковер, старинный абажур, от-

лично сохранившееся настенное зеркало в деревянной 
оправе, красный угол с иконами, русская печь. Рядом с нею 
– разных форм и размеров чугунки, глиняные кувшины, 
которые привлекают внимание и больших и маленьких 
посетителей. Во время экскурсии можно взять в руки и 
утюг, и старую новогоднюю игрушку.

– В первую очередь подлинные вещи XIX-ХХ века ин-
тересны школьникам, – отметила глава Самодуровского 
поселения Елена Перегудова. – Ребята с удовольствием 
приходят сюда, чтобы почувствовать себя обитателями 
русской избы. – Мы подбирали экспонаты и в силу своих 
возможностей восстанавливали их. Как, например, «ста-
линский» диван 30-50-х годов XX века. 

«Серебро» на чемпионате Европы
Поворинский каратист, мастер спорта международного 

класса Иван Мезенцев завоевал «серебро» на 30-м чем-
пионате Европы по карате-киокушинкай, проходившем в 
болгарском городе Варна. 

В весовой категории до 90 килограммов Иван провел 
четыре боя, уступив в финале каратисту с Украины. По 
словам спортсмена, теперь он все силы направит на под-
готовку к защите диплома. Трёхкратный чемпион России и 
четырехкратный чемпион Москвы, победитель первенства 
мира Иван Мезенцев заканчивает Московский государ-
ственный университет путей сообщения. Получив специ-
альность, собирается идти «срочником» в армию.

Сообщения подготовил Сергей КРОйЧИК.
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Иван Мезенцев с наградами.

– В начале текущего года 
общий объем федеральных 
средств, направленных на 
поддержку АПК Воронеж-
ской области, составлял пять 
миллиардов 283 миллиона 
рублей, что ниже уровня 2015 
года на два миллиарда 429 
миллионов рублей (в 2015 
году объем государственной 
поддержки из федерально-
го центра составлял семь 
миллиардов 712 миллионов 
рублей). 

Вопрос недофинансиро-
вания АПК неоднократно 
поднимался губернатором 
Алексеем Гордеевым перед 
руководством страны и Мин-

сельхоза, в том числе в фев-
рале текущего года во время 
посещения Воронежской об-
ласти министром сельского 
хозяйства РФ Александром 
Ткачевым, а позже в мар-
те – первым заместителем 
министра РФ Джамбулатом 
Хатуовым. В апреле текущего 
года под председательством 
губернатора Алексея Гордеева 
состоялось совместное заседа-
ние президиума Совета по раз-
витию агропромышленного 
комплекса Воронежской об-
ласти и комитета по развитию 
АПК Торгово-промышленной 
палаты области, где также 
обсуждался вопрос финан-

сирования аграрной сферы 
региона. 

Так, на сегодняшний день 
сумма средств, выделяемых 
из федерального бюджета в со-
ответствии с распоряжениями 
Правительства РФ, составля-
ет шесть миллиардов 533 мил-
лиона рублей. Дополнительно 
Воронежской области пред-
полагается выделить еще 305 
миллионов рублей, проекты 
распоряжений Правительства 
РФ уже подготовлены Мин-
сельхозом. 

Общий объем средств, до-
полнительно выделенных Во-
ронежской области в первом 
полугодии 2016 года, на под-
держку аграрного сектора, 
составит один миллиард 556 
миллионов рублей, в том чис-
ле: 323,1 млн. рублей – на воз-
мещение процентных ставок 
по кредитам в отрасли расте-
ниеводства; 338,9 млн. рублей 
– на возмещение процентных 
ставок по кредитам в отрасли 
животноводства; 39,5 млн. 
рублей – на возмещение про-
центных ставок по кредитам в 
отрасли мясного скотоводства; 
297,4 млн. рублей – на воз-

мещение процентных ставок 
по кредитам в отрасли молоч-
ного скотоводства; 489,1 млн. 
рублей – на реализацию ВЦП 
«Развитие мясного скотовод-
ства Воронежской области 
на 2014-2016 годы»; 64,0 млн. 
рублей – на реализацию ВЦП 
«Предупреждение возник-
новения и распространения 
АЧС»; 4,0 млн. рублей – на раз-
витие производства семенного 
картофеля и овощей открыто-
го грунта.

Несмотря на сложившуюся 
ситуацию в экономике страны 
и, как следствие, сокращение 
бюджетных возможностей, 
благодаря жесткой позиции 
губернатора Алексея Гордеева, 
удалось довести уровень гос-
поддержки АПК области за 
счет средств федерального 
бюджета до шести миллиардов 
839 миллионов рублей, что со-
ставляет 90 процентов к уров-
ню прошлого года. Из бюджета 
области предусмотрена под-
держка АПК на уровне про-
шлого года в размере одного 
миллиарда 987 миллионов 
рублей.

Записал Алексей ПЕТРОВ.

АПК получает  
дополнительную поддержку
Подробности | Благодаря жёсткой позиции губернатора Алексея Гордеева 
удалось довести уровень господдержки АПК Воронежской области за счёт средств 
федерального бюджета до шести миллиардов 839 миллионов рублей
Как уже сообщала «Коммуна» в номере от 8 июля, 
распоряжением Правительства РФ на поддержку 
региональных программ в области животноводства 
Воронежской области выделяется субсидия в раз-
мере 64 миллионов рублей. И это не единственная 
сумма, поступившая в регион из федерального 
бюджета в течение года. 
Каковы же в целом объемы государственной под-
держки агропромышленного комплекса Воронеж-
ской области, мы попросили рассказать замести-
теля председателя правительства области Виктора 
ЛОГВИнОВА:

зеМляКи

Её рабочие вёрсты

Рабочие вёрсты Елены Дее-
вой начинали свой отчёт от 
рабочей семьи почти тридцать 
лет назад. Отец, Борис Васи-
льевич, трудился составителем 
поездов на станции Лиски. А 
мама, Клавдия Михайловна, 
всю жизнь работала в грузовом 
вагонном депо слесарем по ре-
монту буксовых узлов. 

Так грузовое эксплуатацион-
ное депо Лиски и стало для неё 
на три десятка лет единствен-
ным местом рабочей прописки. 
Свою профессию осмотрщика 

вагонов Елена Борисовна не 
женской не считает. Хотя и не 
каждый мужик выдержит её 
будни: под дождём, в метели, в 
зной и мороз обходить за смену 
до двух десятков заходящих на 
станцию составов и выявлять 
– ночью ли, днём – «болячки» 
вагонов, угрожающие безопас-
ности движения поездов. Более 
тридцати возможных аварий в 
год предотвращает бдительная 
осмотрщица Елена Деева! 

Её профессионализм и 
верность рабочей профессии 
дважды отмечены знаками 
«За безопасность движения 
поездов».

Николай КАРДАШоВ
г.лиски
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Указом Президента России Владимира Путина осмотр-
щику вагонов из Лисок Елене Деевой присвоено по-
чётное звание «Заслуженный работник транспорта 
Российской Федерации».

Елена Деева.



Системный 
контроль
Оплата за коммунальные услуги  
и информация о них переходят  
в электронный вид
В России заработала Государственная 
информационная система ЖКХ. Все управляющие 
организации обязаны начать активно 
пользоваться порталом ГИС ЖКХ. От нововведения 
должны выиграть и жители, которые, не выходя 
из дома, по Интернету, смогут оплачивать 
коммунальные платежи через новый госпортал. 

Галина РОХМИН 

По словам заместителя министра связи и массовых 
коммуникаций РФ Михаила Евраева, Минкомсвязью, 
Минстроем, Почтой России и региональными органами 
власти проделана серьёзная работа по внедрению ГИС 
ЖКХ. Жёсткие сроки реализации проекта накладывали 
определённые сложности. Тем не менее, сообщается на сай-
те Минкомсвязи, все поставленные задачи на сегодняшний 
день реализованы и с 1 июля ГИС ЖКХ запускается в про-
мышленную эксплуатацию на всей территории страны.

Работы по созданию системы шли параллельно: фор-
мирование нормативной правовой базы, разработка про-
граммного обеспечения, проведение организационных 
мероприятий по внедрению Государственной информаци-
онной системы. Платить за услуги ЖКХ через ГИС в ряде 
регионов можно уже сейчас. По данным Минкомсвязи, 
наилучший показатель по регистрации и размещению 
информации на портале ГИС ЖКХ на сегодняшний день 
демонстрируют: Тульская, Белгородская, Оренбургская, 
Воронежская области, Республика Башкортостан. Неудо-
влетворительные результаты работы пока остаются у 
Карачаево-Черкесской Республики, Пермского края и 
Брянской области.

Граждане вправе требовать от своей обслуживающей 
организации занесения информации о лицевых счетах в 
ГИС ЖКХ, и чем раньше она её разместит, тем быстрее 
станет доступна функция оплаты через портал. В любом 
случае – не позднее 1 января 2017 года граждане смогут 
отслеживать все свои платежи за квартиру в ГИС ЖКХ. 
Вся информация является официальной и юридически 

значимой.
– Нам важно 

сделать достойный 
качественный про-
дукт, который бу-
дет полезным для 
наших граждан, 
органов власти и 
участников рын-
ка, – подчеркнул 
Михаил Евраев. – 
Чтобы они воспри-
нимали эту систему 
не как очередную 

обязанность, выписанную им со стороны государства, а 
именно как своего помощника в работе, и я рассчитываю, 
что в будущем будет именно так.

Возможно, эта система поможет избежать двойных 
квитанций и иных странных платёжных документов за 
«коммуналку». Например, таких, которые не так давно 
получили Ольга Семёнова и другие жители многоэтаж-
ного дома №36 по улице Героев Сибиряков Воронежа. 
Платёжка больше походила на банковскую квитанцию о 
переводе денег. Кроме расчётного счёта и ИНН больше о 
получателе – неизвестной дотоле жильцам компании ООО 
«Жилцентр юго-западный» – не было сведений. Нет ни 
графы для внесения показаний счётчиков, ни контактного 
телефона, чтобы прояснить все эти моменты. Хотя Мин-
строем была утверждена форма платёжного документа для 
внесения платы за жилищно-коммунальные услуги. Она 
рекомендуемая, но содержит все необходимые данные, 
чтобы проверить начисления, которые произвели в УК 
или расчётном центре. Ведь сегодня коммунальщикам на 
слово никто не верит. 

В новой информационно-справочной системе будут ото-
бражаться и храниться все сведения: кому, за что и сколько 
начислено или оплачено. Контролирующие органы власти 
также обязаны размещать в ГИС ЖКХ отчёты о результа-
тах проведённых проверок. «Российская газета» поясняет, 
граждане смогут посредством ГИС ЖКХ в электронной 
форме направлять организациям показания по приборам 
учёта, видеть все договоры и акты выполненных работ по 
своему дому, направлять официальные обращения в органы 
власти, управляющие и ресурсоснабжающие организации. 
Также можно будет вести форум по своему дому, где соседи 
смогут обмениваться предложениями по решению текущих 
вопросов и просто общаться.

Какие преимущества от этих информационных пре-
образований в сфере ЖКХ получат жильцы на самом 
деле, покажет время. Сегодня следят за «коммуналкой» в 
режиме реального времени только жители Первопрестоль-
ной. Москвичи взяли под контроль капитальный ремонт 
своих многоквартирных домов. В конце июня департамент 
капремонта столицы запустил новый сервис, с помощью 
которого москвичи могут видеть, как приводятся в порядок 
их многоквартирные дома в режиме онлайн. Оперативно 
узнать, что собой будет представлять ремонт, сколько 
денег на него дом уже накопил, а также получить ответ на 
другие волнующие вопросы. Какая именно нужна инфор-
мация, москвичи определили сами в ходе голосования на 
портале «Активный гражданин». Пока Москва, заметил 
гендиректор столичного Фонда капитального ремонта 
Артур Кескинов, единственный в стране регион, который 
полностью перевёл эту услугу в электронный вид. Столич-
ные власти уверены, что наличие у горожан оперативной 
информации о полном цикле работ по капремонту своего 
дома будет способствовать лучшему контролю за их ходом, 
а значит, и более высокому качеству ремонта. 

Граждане вправе 
требовать от своей 

обслуживающей организации 
занесения информации о 
лицевых счетах в ГИС ЖКХ, и 
чем раньше она её разместит, 
тем быстрее станет доступна 
функция оплаты через портал. 
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Анатолий КРУГЛОВ
г. воронеж

Амнистированы только  
украинские каратели

«В ходе визита в Киев госсекретарь 
США Керри заявил, что Порошенко 
значительно продвинулся в вопросе 
выборов и амнистии. Непонятно, от-
куда у госсекретаря такие сведения. В 
Минской контактной группе предста-
вители Киева откровенно саботируют 
работу по этим вопросам», — отметила 
Наталья Никонорова. По её словам, 
«амнистированы пока только украин-
ские каратели», по выборам «никакого 
продвижения нет».

«Если Порошенко куда-то про-
двигается в гордом одиночестве, то 
ему следует ещё раз напомнить сле-
дующее. Никаких выборов на Дон-
бассе не будет, если закон о выборах 
не будет согласован с ДНР и ЛНР 
в Минской контактной группе. Так 
что продвигайтесь сюда, в Минский 
процесс. Иначе зря время тратите, 
господин Порошенко», — резюмиро-
вала, по информации сайта dnr-news.
com, министр.

Более наглядны совсем другие 
процессы, которые совершенно не вя-
жутся с утверждениями госсекретаря 
США. ВСУ стягивает новые танковые 
колонны к линии соприкосновения в 
Донбассе. Об этом сообщает группа 
«Сводки от ополчения Новороссии» 
со ссылкой на видео, снятое якобы 
украинскими силовиками. По дан-
ным местных жителей, силовики 
готовят большое наступление: танки 
движутся к укрепрайону близ села 
Старогнатовка. 

В июле украинские силовики не 
позволили представителям миссии 
ОБСЕ проверить отведённое вооруже-
ние. Наблюдателей не пустили в склад 
в посёлке Петровка, где хранилось 
оружие. Самопровозглашенные респу-
блики Донбасса ДНР и ЛНР регулярно 
заявляют о том, что Украина не выпол-
няет Минские соглашения, информи-
рует сайт телеканала «Звезда».

Ярким свидетельствованием «ми-
ролюбивых» устремлений офици-
ального Киева, о чём упорно твердят 
их заокеанские покровители, стал 
очередной факт обстрела украин-
скими силовиками из миномётов 
пассажирского автобуса в Донецке. 
Об этом сообщают очевидцы с места 
события. «По ул. Степаненко, д. 20 
120 мм мина попала в припаркован-
ный автобус, двое жителей ранено, 
один из них в голову, один в грудную 
клетку», – сообщили с места собы-
тия. Также две 120 мм мины попали 
в кафе «Урарту». По чистой случай-
ности никто не пострадал. По улице 
Макаренко, 40 — прямое попадание 
в жилой дом. Напомним, что ранее 
украинские войска открыли огонь 
по Куйбышевскому району Донецка. 
«Попадание рядом с двухэтажным до-
мом по адресу: проспект Степаненко, 
20. Трое мирных жителей ранены», — 
сообщил, по информации сайта dnr24.
su, глава администрации района Иван 
Приходько.

Не менее «миролюбивы и гуман-
ны» и другие подобные действия 
ВСУ в июле. Газо- и электроснаб-
жение Кировского района на западе 
Донецка нарушено в результате ноч-
ного обстрела города украинскими 
силовиками. Об этом сообщили в 
районной администрации. «Из-за 
обстрела ВСУ частично обесточен 
посёлок Старомихайловка. В посёл-
ке Лидиевка повреждён газопровод 
высокого давления, 132 частных дома 
– без газа. Также в посёлке Лозовое 
полностью сгорел дом», — сообщили 
в администрации, информирует сайт 
dnr-news.com. 

Снова лезут на рожон
Поэтому совершенно не случайно 

МИД РФ заподозрил Киев в подго-
товке новой силовой операции в Дон-
бассе. Во внешнеполитическом ведом-
стве не исключают, что Киев готовит 
новую операцию на востоке Украины. 
Об этом говорится в сообщении на 
сайте МИД России, размещённом 
по итогам встречи замминистра ино-

странных дел РФ Григория Карасина 
с послами Германии и Франции в 
Москве. Налицо все симптомы того, 
что украинскими военными готовится 
силовая операция, сообщает МИД 
России. Также там отмечают, что на 
фоне пробуксовки переговорного 
процесса особую тревогу в Москве 
вызывает наращивание активности 
вооружённых сил Украины и добро-
вольческих батальонов на линии 
соприкосновения. Как сообщили в 
МИД РФ, в Москве рассчитывают, 
что немецкие и французские партнёры 
повлияют на Киев, чтобы не допустить 
военного сценария и серьёзной де-
стабилизации обстановки в регионе, 
информирует тот же сайт.

Тем временем разведка ДНР под 
Марьинкой нашла захоронение укра-
инских военнослужащих. Около 
40 тел было обнаружено в посёлке 
Сладкое. Об этом рассказал предста-
витель оперативного командования 
республики Эдуард Басурин, передает 
ТАСС. По словам Басурина, украин-
ское руководство специально бросает 
своих погибших военнослужащих, 
чтобы скрыть настоящие потери ВСУ 
от общественности. И это только 
малая толика правды о настоящих 
последствиях широкомасштабных 
военных действий. Причём это не 
первый случай, когда разведка ДНР 
обнаруживала случаи сокрытия ко-
мандованием ВСУ от народа страны 
реального количества потерь среди 
личного состава украинской армии.

Лидеров назовут жители,  
а не Киев

ДНР и ЛНР, конечно, в случае 
во зобновления активных боевых дей-
ствий дадут жёсткий и эффективный 
отпор, но в республиках не хотят войны 
и думают о мирном будущем жителей 
Донбасса. Об этом свидетельствует 
заявление главы ЛНР Игоря Плот-
ницкого о проведении в республике 
предварительного голосования.

В нём, в частности, говорится: 
«Лидеры общественных движений 
«Мир Луганщине» и «Луганский 
экономический союз» обратились ко 
мне с предложением провести в нашей 
Республике общественное предвари-
тельное голосование для выбора по-
тенциальных кандидатов для работы 
в органах местного самоуправления. 
Сегодня в нашем обществе четко сфор-
мулирован запрос на проведение мест-

ных выборов. Мы не можем бесконечно 
ждать, пока Киев услышит требования 
нашего народа. Я принял решение под-
держать эту инициативу, потому что 
она позволит нам проверить как буду-
щих кандидатов, так и продемонстри-
рует реальное мнение наших граждан. 
Всем участникам предварительного 
голосования я гарантирую честную и 
прозрачную процедуру.

В связи со стартом кампании я 
хотел бы пригласить в ЛНР предста-
вителей иностранных СМИ, а также 
иностранных наблюдателей с тем, 
чтобы они своими глазами убедились 
в полном соответствии проведения 
предварительного голосования в ЛНР 

принципам демократии и нравствен-
ности и стандартам ОБСЕ. Всем го-
стям нашей республики я гарантирую 
полную безопасность, которая будет 
обеспечена силами нашей Народной 
милиции.

Избирательное законодательство 
Украины не даёт возможности партий-
ным членам стать самовыдвиженцами, 
в республике такая возможность есть, 
самовыдвиженцем стать можно, и мы 
им этого не запрещаем, а кого выберет 
народ, покажет время. Но при этом 
мы никогда не пригласим на нашу 
землю политические силы, которые 
напрямую или опосредованно, в ре-
зультате собственного бессилия или 
бездействия, поддерживали режим 
АТО. Лидеры предварительного 
голосования, безусловно, станут по-
тенциальными претендентами на 
руководящие должности в ЛНР», 
сообщает сайт dnr-news.com.

В Донецкой народной республике 
тоже дан старт всенародного обще-
ственного голосования — праймериз. 
Соответствующее заявление сделал 
глава ДНР Александр Захарченко. 
«Для того чтобы, с одной стороны, 
решить свои собственные задачи 
по строительству государственной 
системы, а с другой, чтобы показать, 

что претензии, предъявляемые укра-
инской стороной, ничтожны, по сути, 
мы даём старт проведению всенарод-
ных праймериз в ДНР, — говорится в 
тексте заявления лидера республики. 
— На первом этапе мы проведём пред-
варительное общественное голосо-
вание в столице Донецкой народной 
республики — Донецке».

По словам лидера республики, 
украинские власти демонстрируют 
нежелание следовать Комплексу мер 
по выполнению Минских мирных 
договоренностей в части, касающейся 
выборов на Донбассе, объясняя такую 
позицию надуманными причинами. 
Поэтому ДНР в рамках своего рода 
«политических учений» задействует 

на всенародных праймериз 
систему и процедуры, пред-
назначенные для проведения 
выборов.

«Хочу специально под-
черкнуть, что всенародные 
праймериз никоим образом 
не противоречат Минским 
соглашениям, так как носят 
исключительно предвари-
тельный характер и призваны 
прояснить общие настроения 

и предпочтения наших жителей», 
— добавил глава ДНР. Он отметил, 
что власти ДНР сохраняют надежду, 
пусть и очень малую, что Киев всё же 
исполнит обязательства, взятые на 
себя при подписании Комплекса мер 
в феврале 2015 года, информирует 
сайт dnr24.su.

Эти праймериз актуальны по раз-
ным причинам. Одной из них является 
то, что жители ДНР и ЛНР никогда не 
согласятся с теми ценностями, кото-
рые пропагандирует и поддерживает 
сегодня официальный Киев. Киев-
ский городской совет на Украине, к 
примеру, в начале июля переименовал 
Московский проспект в проспект Сте-
пана Бандеры – лидера запрещённой 
в РФ организации. За это решение, 
информирует INTERFAX.RU, про-
голосовало 87 из 97 присутствующих 
на заседании депутатов горсовета, 
против не высказался никто. Об этом 
сообщил в Фейсбуке глава фракции 
«Свободы» в Киевсовете Юрий Сиро-
тюк. Кроме того, улица Кутузова в Пе-
черском районе Киева переименована 
в улицу генерала Алмазова, переулок 
Кутузова – в переулок Евгения Гуцало, 
а улица Суворова – в улицу Михаила 
Омеляновича-Павленко.
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И стало очень обидно за 
нашу воронежскую землю. 
Было принято решение восста-
новить эту жемчужину не толь-
ко воронежского края и Рамони, 
а и всей нашей России. 

После этого началась кро-
потливая работа, направленная 
на возрождение памятника 
истории и культуры. Губерна-
тор Алексей Гордеев выразил 
благодарность музейным ра-
ботникам, краеведам, деятелям 
культуры, особо отметив под-
вижническую, бескорыстную 
деятельность представитель-
ниц женсовета Гражданского 
собрания «Лидер», которые 
в реконструкции дворцового 
комплекса вложили свою душу, 
вдохновение и инициативу.

– Наши женщины вместе 
взялись и работали как энту-
зиасты, не просто выполняя 
важные государственные дела, 
а именно вкладывая и эмоции, 
и вдохновение, и душу. Сделано 
за эти годы уже много. Мы се-
годня завершили первый этап 
– открываем настоящую, по-
стоянно действующую экспо-
зицию. Это уже полноценный 
музей. Наши женщины явля-
ются хорошим продолжением 
Евгении Максимилиановны 
Ольденбургской. Она была 
женщина неравнодушная, та-

лантливая и обладала многими 
качествами и как меценат, и 
как человек, и как предприни-
матель, – подчеркнул Алексей 
Гордеев.

Татьяна Гордеева, в свою 
очередь, отметила, что воссо-
здание мест, подобных рамон-
скому памятнику архитектуры, 
– это своего рода исправление 
исторических ошибок: 

– В следующем году испол-
нится сто лет Октябрьской ре-
волюции. От власти часто ждут 
покаяния. Но покаяние бывает 
разное. Можно просто бить 
себя в грудь, а можно, понимая 
исторические промахи госу-
дарства, взять и сделать что-то 
полезное и нужное. Благодаря 
сообществу «Лидер» создан 
Фонд поддержки культуры. 
Мы делаем многое для раз-
личных исторических усадеб 
нашей области, в том числе 
и для дворцового комплекса 
Ольденбургских, – рассказала 
Татьяна Гордеева. 

Она призвала бизнесменов 
не скупиться на добросердеч-
ность, покровительствовать 
развитию науки и искусства, 
как это делала Евгения Макси-
милиановна Ольденбургская. 
Гости из Санкт-Петербурга 
– заведующая музеем «Благо-
творительная деятельность 
семьи принца П.Г. Ольден-
бургского на Петроградской 

стороне» Эмма Анненкова и 
старший научный сотрудник, 
хранитель фонда редкой книги 
Государственного историко-
художественного дворцово-
паркового музея-заповедника 
«Гатчина» Ирина Хухка рас-
сказали, насколько Е.М. Оль-
денбургская была одарённая 
и прогрессивная для своего 
времени женщина. Евгения 
Максимилиановна развернула 
в своём рамонском имении 
активную хозяйственную дея-
тельность. Она перестроила 
его на капиталистический лад: 
реконструировала сахарный 
завод, открыла рафинадный 
цех, построила «паровую фаб-
рику конфет и шоколада», 
соединила железнодорожной 
веткой Рамонь со станцией 
Графская, перевела земледелие 
на восьмипольный севооборот, 
открыла конезавод, содержала 
образцовую двухэтажную сто-
ловую для рабочих, общежитие 
для прибывших инженеров. В 
Рамони приняла на себя заботу 
о школах, больницах и бедных: 
открыла начальную школу и 
лечебницу. Принцесса активно 
включилась в общественную 
жизнь Воронежской губернии 
и фактически возглавила гу-
бернское благотворительное 
общество. За свою деятель-
ность она была отмечена орде-
ном «За беспорочную службу 

Отечеству на ниве благотвори-
тельности и просвещения». 

В рамках церемонии со-
стоялось также представление 
книги «Все в саду» главного 
редактора журнала «Сноб» 
Сергея Николаевича. А пред-
седатель Общественной палаты 
Воронежской области Неля 
Пономарёва рассказала о том, 
как вместе с супругом депута-
том Государственной думы РФ 
Аркадием Пономарёвым им 
удалось отыскать две подлин-
ные художественные работы 
кисти княгини Ольги Ольден-
бургской. В скором времени 
чета Пономарёвых планирует 
их преподнести в дар дворцо-
вому комплексу. 

После торжественной части 
гости познакомились с посто-
янной экспозицией, которая 
заняла семь залов Свитского 
корпуса. Она рассказывает об 
истории родственных взаимо-
отношений двух знаменитых 
династий Романовых и Оль-
денбургских. В ходе работы над 
выставкой был сформирован 
музейный фонд в количестве 
140 предметов. Среди ценных 
экспонатов музея – дневники 
великой княгини Ольги Алек-
сандровны, Великого князя 
Константина Константиновича 
Романова, переписка Евгении 
Ольденбургской с царём Алек-
сандром III, которая началась, 

когда принцессе было всего 
семь лет. По словам директора 
дворцового комплекса Оль-
денбургских Натальи Черны-
шовой, антикварная мебель 
привезена из Дании, Франции 
и Германии. Часть мебели уже 
восстановили, а остальную пла-
нируют воссоздать в ближай-
шее время. Кроме того, в музее 
Свитского корпуса можно 
увидеть антикварную фарфо-
ровую и металлическую посуду, 
предметы нумизматики, редкие 
деревянные игрушки, книги и 
открытки. 

Многие фотографии и до-
кументы поступили в музей-
ный фонд из государственных 
архивов Москвы и Санкт-
Петербурга. Некоторые пред-
меты, в частности, коллек-
ция коробок из-под конфет 
и фантиков, выпускавших-
ся на кондитерской фабрике 
Ольденбургских, – частные 
коллекционеры отдали музею 
во временное пользование. А 
уникальные реликвии и пред-
меты, которые теперь можно 
увидеть в Свитском корпусе, – 
дары частных коллекционеров 
и воронежских бизнесменов 
из Гражданского собрания 
«Лидер». Так, председатель 
правления Гражданского собра-
ния «Лидер» Борис Нестеров 
преподнес музею редчайшую 
книгу «Ольденбургский хро-

никон», изданную в 1599 году. 
Она рассказывает об истории 
рода Ольденбургских. В нашей 
стране таких книг только две, и 
второй экземпляр сейчас хра-
нится в Российской государ-
ственной библиотеке в Москве. 
Также Борис Нестеров передал 
историко-культурному центру 
раритетную медаль, отчека-
ненную в 1749 году, на которой 
изображено генеалогическое 
древо Ольденбургских. 

На церемонии открытия 
было отмечено, что дворцовый 
комплекс обретает вторую 
жизнь. Губернатор Алексей 
Гордеев подчеркнул, что толь-
ко за прошлый год дворцовый 
комплекс Ольденбургских 
посетило 50 тысяч человек. 
Он выразил надежду, что Ра-
монский замок и дальше будет 
привлекать туристов. 

– Я бы хотел, чтобы в бли-
жайшие два – три года мы 
полностью завершили рекон-
струкцию дворцового ком-
плекса. Надеюсь, что пример 
поэтапного восстановления 
комплекса в Рамони позволит 
реконструировать и другие 
памятники архитектуры Во-
ронежской области. А таких 
объектов у нас несколько. От 
этого зависит не только имидж 
региона – это даст необходи-
мый вклад и в его экономику, 
– подчеркнул глава региона.

Дворцовые преобразования

Двухэтажное кирпичное здание, построенное в 1880-е годы для размещения свиты  
принцессы Ольденбургской. Теперь здесь расположилась музейная экспозиция.

Гостей праздника встречал оркестр.

Заметки по поводу |  Вооружённые силы Украины стягивают танковые колонны к линии соприкосновения в ДНР и ЛНР
Прогресса в выполнении Минских соглашений в части выборов 
и амнистии нет. Киев саботирует решение этих вопросов, 
заявила глава МИД ДНР Наталья Никонорова. Так министр 
прокомментировала заявления госсекретаря США Джона 
Керри о том, что Киевом достигнут определённый прогресс, 
разработан закон о выборах, об амнистии.

В ДНР и ЛНР стартовали прай-
мериз – всенародные обще-

ственные голосования. Их результаты 
прояснят общие настроения и пред-
почтения  жителей провозглашённых 
республик Донбасса и назовут  
их потенциальных лидеров.

зеМляки
Почёт и уважение  
Ивану Шатскому
«В любимом цехе под открытым небом» – так 
назывался материал о директоре Воронежской 
опытной станции по многолетним травам Иване 
Шатском, недавно вышедший в «Коммуне», аккурат 
к юбилею героя очерка. 

А на днях руководитель регионального департамента 
аграрной политики Александр Квасов вручил почётный знак 
правительства Воронежской области «Благодарность от земли 
Воронежской» Ивану Шатскому. Как сказано в документе, 
подписанном губернатором Алексеем Гордеевым, этим зна-
ком он награждён за многолетний плодотворный труд, боль-
шой личный вклад в развитие сельского хозяйства и в связи  
с 70-летием со дня рождения. 

Галина РОХМИН.
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«Зачем тебе нитраты, – ответил он на ломаном рус-
ском, – я тебе сейчас кусочек отрежу, попробуй – сплош-
ной сахар». «Сахар» из Узбекистана стоил 35 рублей за 
килограмм. Двое парней продавали сморщенные яблоки 
прошлогоднего урожая, а рядом подвыпившая женщина 
пыталась всучить старушке полугнилые бананы. 

Как на выставке в музее
На улице на солнце – жарища! А в подвальном торго-

вом зале воронежского рынка «1000 мелочей», что рядом 
с цирком, хорошо, прохладно. Комфортно чувствуют себя 
здесь не только покупатели, но и «граждане» овощного и 
фруктово-ягодного царства. В лотках представлены, по-
жалуй, все цвета радуги. Красиво – ничего не скажешь. 
Одно смущает – людей маловато. Да и те приобретают в 
основном картофель, огурчики-помидорчики, лук, мор-
ковку. На ягоды же и фрукты только смотрят. И ощущение 
от этого такое: мы – в музее, где всё очень красиво и при-
влекательно, а купить ничего нельзя. 

Думается, главная причина в том, что отпугивают 
ценники на фрукты и ягоды. В рядах – крыжовник и чёр-
ная смородина по 200 рублей, малина – по 280, черешня 
краснодарская – по 240 и мелитопольская – по 270 рублей. 
Оранжевое чудо-абрикосы: из Узбекистана – по 150-170 
рублей, из Дагестана – по 180, из солнечной Армении – по 
200-230 рублей. Я поинтересовался у одной из продавщиц: 
«Можно ли надеться на то, что цены, скажем, за неделю 
снизятся?» Она с уверенностью ответила: «Цены-то 
могут упасть, но лишь незначительно – на пять-десять 
рублей». 

К сожалению, сравнить нынешние рыночные цены на 
ягоды с прошлогодними на официальном уровне не пред-
ставляется возможным. Оказывается, нет статистики на 
уровне региона по ягодам. Не о недостатке ли внимания 
государства к насыщению рынка качественными ягодами 
по доступным ценам это говорит? И случайно ли, что 
за час наблюдения за ходом торговли мне не пришлось 
увидеть ни одного (!) покупателя, который приобретал 
бы на этом рынке ягоды? Весь этот кладезь витаминов 
остался на прилавках.

Гораздо активнее идёт торговая жизнь вокруг рынка. 
Бабушки расфасовали по пластиковым стаканам и та-
ким же обрезанным бутылкам выращенные и собранные 
на своих придомовых или загородных участках ягоды 
и предлагают их прохожим. За полулитровый стакан 
красной смородины они просят 100 рублей, столько же 
– за такой же стакан крыжовника. И, знаете, люди поку-
пают. Некоторые – по два-три стакана, а одна женщина 
взяла черную смородину в двух литровых пластиковых 
бутылках. И это несмотря на то, что бабушкины цены 
сопоставимы с рыночными. В чём тут дело? На поверх-
ности ответ: воронежцы больше доверяют доморощен-
ным ягодам. А их – во всяком случае на рынке – негусто. 
В отсутствии же химии в привозных ягодах и фруктах 
жители областного центра сильно сомневаются. Так, две 
женщины в торговом зале рынка поделились со мной 
именно этим опасением.

Президент Ассоциации садоводов-питомниководов 
России Игорь Муханин: «В среднем россиянин потребляет 
53 килограмма плодов и ягод в год. В США этот показа-
тель составляет 127 килограммов, во Франции – 135, в 
Италии – 187 килограммов».

Не по карману
Центральный рынок, вероятно, самый богатый по ас-

сортименту, предлагает покупателям всю летнюю палитру 
фруктов и ягод. Большинство сезонных продуктов на 
прилавке – местного происхождения, продавцы называли 
такие места выращивания, как Гремячье, Давыдовка, Кур-
батово, Панино, Семилукские Выселки и Острогожск. Но 
есть и привозные – из Ростова-на-Дону, Крыма и Узбеки-
стана. В пластиковых стаканчиках вперемешку с луговыми 
былинками красуется земляника. Такой объем в среднем 
стоит 100-150 рублей. За килограмм продавцы требуют 
около трёхсот рублей. На мой вопрос, где же такая чудо-
ягода уродилась, 
милая старушка 
ответила: «А что 
ты спрашиваешь? 
Не у дороги соби-
рали, она же растёт 
только в овраж-
ках». В том, что 
земляника местная 
– сомневаться не 
приходится, ведь 
везти издалека её 
не получится, уж 
больно  нежная 
ягода. Черника от 
местного произво-
дителя – 180 ру-
блей, а привозная 
– от 400 рублей за килограмм. Смородина пока пред-
ставлена в малом количестве. Ее цена на начало сезона 
«кусает» кошелёк покупателя – от 280 рублей. Зелёный 
кислый пузатый крыжовник стоит от 180 рублей за кило-
грамм. Ягода-малина обойдется в 250 рублей. 

Посетители рынка качают головой: насладиться летни-
ми дарами природы не всем по карману. Часто приходится 
выбирать между малиной и черникой. Люди берут неболь-
шими порциями, на пробу. К примеру, черешня, которая не 
теряет своей цены весь сезон, стоит за килограмм от 200 
до 300 рублей и пользуется неизменным спросом. Сейчас 
на прилавках появились красные и жёлтые ягоды-гиганты 
черешни по 250 рублей за килограмм. Продавцы говорят, 
что это чудо приехало из Ростова-на-Дону. Оттуда же и 
вишня по 180 рублей. Продавщица меня убеждала, что 
сейчас можно найти её только оттуда, хотя в нескольких 
метрах Острогожский питомник уже реализует местную 
вишню по 150 рублей за килограмм. 

– Я часто покупаю у острогожских садоводов, а также 
в «Народном магазине» фрукты и овощи, – поделилась со 
мной пенсионерка Галина Александровна. – Во-первых, 
это всё наше, местное, а во-вторых, цена хоть немного, 
но ниже. Вот недавно внукам покупала клубнику по 150 
рублей, сейчас вижу, что уже вишня пошла – значит скоро 
буду печь пирожки с ней для своих любимых деток.

Вообще рынок – место торга. На восточном базаре 
покупателя, который не пытается сбросить цену, про-
давец может и не обслужить – менталитет у них такой, 
ведь приходят люди туда не только за покупками, 
но и за общением. Некоторое время назад на фасаде 
Центрального рынка висел баннер, сообщавший, что 
торговаться не только можно, но и нужно. Жаль, его 
не увидели продавцы. Моя просьба «скинуть цену», 
вызывала недоумение и была воспринята как личное 
оскорбление. Немного сбросить цену согласились толь-
ко пара продавцов, но чтобы компенсировать убыток, 
они постарались и обвесить. 

Ягодная  
щедрость 
июля

Борис ВаулиН 

Горечь бесплатного 
лечения 

57-летняя Елена Алексеевна 
Смолович была полной проти-
воположностью своему мужу, 
Михаилу Владимировичу. Он 
– резкий, эмоциональный, не 
терпящий никакой лжи и гото-
вый мгновенно взорваться от 
несправедливости. Она – спо-
койная, доброжелательная, тер-
пеливая, стремящаяся никого 
не напрягать своими заботами. 
Несмотря на разность характе-
ров, прожили они 32 года душа 
в душу, воспитали прекрасную 
дочь, избравшую, как и отец, 
профессию юриста. Вот уже и 
любимый внук по явился, кото-
рого все с радостью обихажи-
вали. Словом, семья как семья, 
побольше бы таких. 

Но в конце 2013 года слу-
чилась беда. Поскользнулась 
Елена Алексеевна на ледяном 
тротуаре и неудачно упала. В 
результате – разрыв связок 
правого голеностопного су-
става. Травма неприятная, но 
не смертельная: поберечь туго 
забинтованный сустав месяц-
другой и всё пройдёт. После 
этого происшествия начала 
побаливать голова, но особого 
значения этому пострадавшая 
не придавала. Однако минул и 
месяц, и другой, и третий, а не-
приятное чувство не исчезало. 

Больше того, женщина заме-
тила похудение мышц голени, 
слабость в стопе, усиление боли 
при ходьбе. По своей привычке 
не жаловаться, она терпела, 
но к весне 2014-го невмоготу 
стало. Ходила в районную 
поликлинику, лечилась в ста-
ционарах городского вертебро-
логического центра, дорожной 
клинической больницы. Вра-
чи проводили исследования, 
ставили различные диагнозы, 
связанные с поражением мышц 
стопы, нервов нижних конеч-
ностей пояснично-крестцового 
отдела позвоночника. Физио-
терапевтическое лечение и 
всевозможные лекарства улуч-
шения не приносили. Видимо, 
причина крылась в другом, а 
воронежские доктора не могли 
её распознать. 

Решили ехать в Москву. 
Летом 2015 года Елена Алек-
сеевна полмесяца лежала в 
неврологическом отделении 

столичной университетской 
больницы №3. Родные забо-
тились как могли. Лекарства, 
фрукты, плата ухаживающим 
санитаркам – всё требовало 
денег. Каждый день лечения 
в государственной больнице 
обходился в две с половиной 
тысячи рублей: такая вот, со-
гласно Конституции, россий-
ская бесплатная медицина. 
Однако Михаил Смолович не 
думал о расходах: «Сколько 
нужно, столько и будем пла-
тить, – сказал он жене. – Лишь 
бы ты поправилась». 

Многочисленные обследо-
вания в столичной клинике 
позволили в конце концов 
поставить диагноз: боковой 
амиотрофический склероз 
(БАС) или болезнь моторных 
нейронов. В переводе на обще-
доступный язык – пораже-
ние нервной системы, когда 
нервные импульсы перестают 
проходить через головной и 
спинной мозг. 

В конце июня вернулись 
из Москвы в Воронеж. Само-
чувствие после проведённого 
лечения несколько улучшилось. 
Опираясь на палочку, Елена 
Алексеевна могла ходить са-
мостоятельно, и пусть боли в 
ноге не отпускали, но она была 
уверена, что обязательно попра-
вится и родные радовались та-
кому оптимизму. Но через три-
четыре месяца положение стало 
ухудшаться, появилась слабость 
в ногах и боли выкручивающего 
характера. Михаил Владими-
рович звонил в Москву врачам 
университетской клиники. Они 
дали рекомендации, но сказали, 
что в декабре необходимо снова 
приехать к ним в стационар. А 
пока надо достать эффектив-
ное лекарство октагам, но в 
российской фармацевтике его 
нет и надо пытаться привезти 
из-за границы. Кроме того, 
столичные доктора сказали, 
что в Воронеже есть невролог 
– профессор Луцкий, который 
тоже занимается проблемами 
лечения БАС. Поэтому есть 
смысл проконсультироваться 
и у него тоже. 

К началу зимы положение 
стало ухудшаться, слабость в 
ногах нарастала. Несколько 
раз приходили врачи поли-
клиники, но, кроме общих 
слов утешения, ничего сказать 
не могли. По направлению 
поехали в областную больницу, 

чтобы проверить двигательную 
реакцию нейронов. Электро-
нейромиография показала, что 
поражение нервов нарастает и 
необходимо снятие блокады 
нервов нижних конечностей. 
В середине декабря опять по-
ехали в Москву, но снежные 
заносы переметали трассу, ма-
шина шла медленно и решили 
возвращаться назад, потому что 
7-8 часов пути Елена Алексеев-
на могла не выдержать. 

В конце года привезли необ-
ходимое импортное лекарство. 
Обратились к профессору Луц-
кому. 19 января 2016 года он 
проконсультировал больную и 
написал направление в невро-
логическое отделение БСМП 
№1: «Боковой амиотрофиче-
ский склероз. Рекомендуется в 
условиях стационара провести 
курс в/в введения препарата 
октагам по схеме. Данный 
курс согласован с заведующим 
научным центром неврологии 
РАМН профессором Завали-
шиным». В тот же день дочь 
будущей пациентки Юлия на-
брала номер заведующей отде-
лением неврологии больницы 
скорой медицинской помощи 
Веры Белинской и спросила, 
когда можно привезти больную 
в клинику? Вера Викторовна 
ответила, что в больнице в 
настоящее время объявлен 
карантин по гриппу, и при 
слабом иммунитете больной 
лучше не торопиться с госпи-
тализацией. 

У каждого надежда  
на милосердие врачей 

А между тем состояние Еле-
ны Алексеевны ухудшалось с 
каждой неделей. Видно было, 
что её терзают боли в ногах, но, 
стараясь скрыть это от родных, 
она медленными шагами с па-
лочкой передвигалась по квар-
тире. Через несколько дней род-
ственники вновь стали звонить 
в больницу. Вновь услышали 
отрицательный ответ. Через 
неделю Юлия отправилась на 
встречу с завотделением. Рас-
сказала о тревожном состоянии 
Елены Алексеевны, о том, что 
родные уже опасаются за её 
жизнь. «А мы опасаемся, что 
при её состоянии она может 
заразиться у нас гриппом», – 
ответила Вера Викторовна и 
снова не дала разрешения на 
госпитализацию. 

Здесь хочу сделать неболь-
шое отступление. При этом раз-
говоре и последующих между 
врачами отделения и пред-
ставителями семьи Смолович 
журналист, конечно, не при-
сутствовал. Поэтому ситуацию 
излагаю со слов отца и дочери. 
Почему не предоставляю слова 
медработникам, читателю ста-
нет понятно позднее. 

День за днём наблюдать 
мучения любимого челове-
ка – пытка. В конце февраля 
дочь опять набрала телефон 
отделения неврологии. Ста-
ралась говорить спокойно 
и убедительно. Напомнила 
заведующей, что профессор 
Луцкий рекомендовал без про-
медления провести всего лишь 
курс внутривенного введения 
препарата, о другом лечении 
он ничего не говорил. «Нас не 
надо учить, что и как делать. 
Мы сами это знаем», – от-
вет в телефонной трубке был 
спокойным и убедительным. 
И опять день за днём полная 
неопределённость. Только 
14 марта родные Смолович 
получили разрешение на го-
спитализацию больной. Но 
тут новая проблема: сама себя 
обиходить она была уже не в 
состоянии.

– У нас тоже для неё отдель-
ной санитарки нет, – развела 
руками лечащий врач Татьяна 
Дутова.

Михаил Владимирович 
решил оплатить отдельную 
палату на две койки, чтобы по-
переменно с дочерью мог кру-
глосуточно находиться рядом с 
женой. Прошёл второй-третий 
день госпитализации, а боль-
ной становится только хуже. 
Она задыхалась, сильно каш-
ляла, началось самопроизволь-
ное мочеиспускание. Михаил 
Смолович обратился к Татьяне 
Дутовой: с чем связано такое 
ухудшение? Ответ его удивил: 
«Пока не знаю, надо подумать». 
На следующий день он снова 
подходит к врачу, спрашивает: 
«Почему не вводят октагам 
по схеме, как рекомендовал 
профессор»? Татьяна Дутова 
ответила, что консультирова-
лась с заведующей отделением 
научного центра неврологии 
РАМН, и та не рекомендовала 
ей вводить этот препарат. На 
вопрос: поставлен ли об этом в 
известность Луцкий, ответа не 
последовало. 

На седьмые сутки лечащий 
врач Дутова сама подошла к 
Михаилу Владимировичу и 
сказала, что договорилась в 
частной лаборатории на улице 
Плехановской о проведении 
анализа крови. Родственникам 
необходимо туда съездить, 
оплатить 5000 рублей, по-
лучить стерильную пробирку, 
привезти её в отделение, здесь 
возьмут у больной кровь, после 
чего надо будет отвезти про-
бирку в лабораторию. 

– В крупнейшей воронеж-
ской больнице скорой медпо-
мощи нет возможности сделать 

такой анализ? – изумился 
Михаил Владимирович. 

– Нет возможности, потому 
что это специфический анализ, 
который нам покажет, можно 
ли больной ставить капельни-
цу, – прозвучало в ответ. 

– Почему же решили узнать 
об этом через неделю, а не в 
первый день госпитализации?

Ответа на этот вопрос не 
последовало. Роль посыльного 
Смолович выполнил быстро. 
Однако капельницу Елене 
Алексеевне так и не постави-
ли. Очередная электроней-
ромиография показала, что 
поражение нервных окончаний 
продолжает усиливаться. 23 
марта больной проводят МРТ 
головного мозга. Специалист 
даёт следующее заключение: 
«Картина может соответство-
вать боковому амиотрофиче-
скому склерозу». Понятно, 
исследователь написал, что 
увидел. Видимо, он не знал, 
что этот диагноз был поставлен 
больной ещё полгода назад. 
Что врачи хотели получить 
от исследования томографом 
и какие выводы сделали из 
этого, так и осталось неясным. 
На следующий день, 24 марта, 
больную выписали домой. 
Очевидно, неврологи БСМП 
№1 свою миссию посчитали 
выполненной. 

Лечащий врач, невролог 
высшей категории Татьяна Ду-
това рекомендовала пациентке 
принимать дома массу всевоз-
можных препаратов. Какой 
эффект они могли принести, 
мужу больной не объяснили: 
по всей вероятности, это было 
врачебной тайной. Хотя одну 
рекомендацию врач расшиф-
ровала. «При снижении на-
строения» она рекомендовала 
своей пациентке принимать 
лекарство стрезам. Видимо, 
этот препарат мог принести 
большую радость угасающей 
больной. 

Прикрываясь  
именем закона 

Через месяц, 26 апреля, 
Елена Алексеевна Смолович 
умерла на руках дочери. Ког-
да Юлия и отец поняли, что 
Елена Алексеевна уходит, они 
трижды звонили на подстан-
цию «скорой помощи». Их 
дом находится от неё в полу-
километре, но врачи приехали 
через один час 20 минут. Едва 
сдерживая ярость и слёзы, 
Михаил Владимирович сказал 
им, что больная умерла 15 
минут назад, и в их помощи 
никто уже не нуждается. «А у 
нас на подстанции свободной 
машины не было», – спокойно 
ответили люди в белых халатах 
и вышли за дверь. 

С уважением отношусь к 
профессии врача «скорой по-
мощи», которая трудна, нервна, 
а порой и опасна. Но в этот раз 
должен был выяснить: по чьей 
вине произошёл столь чудо-
вищный сбой в работе службы? 

Редакция газеты «Коммуна» 
направила запрос в департамент 
здравоохранения Воронежской 
области. Через три недели при-
шёл ответ, больше похожий на 
чиновничью отписку. Сначала в 
нем рассказывалось о принци-
пах работы «скорой помощи», 
потом повествовалось о том, 
что «в Воронежской области в 
2016 году время доезда бригад 
до больного менее 20 минут 
составило 92,5 процента от 
всех выездов», далее редакцию 
информировали, что «департа-
ментом здравоохранения про-
водятся мероприятии по ведом-
ственному контролю качества» 
и в заключении говорилось, что 
«более подробная информация 
не может быть предоставлена в 
СМИ в связи с ограничениями 
Федерального закона». 

Нужны ли какие коммента-
рии к такому наведению тени 
на плетень? 

Мне хотелось поговорить и 
с врачами БСМП №1, задать 
им несколько вопросов по 
организации лечения больных 
в этом лечебном учреждении. 
Позвонил заместителю глав-
ного врача по лечебной работе 
Елене Ворониной и объяснил 
свой интерес. В ответ услышал, 
что все материалы по этому 
делу находятся в департамен-
те, а она не уполномочена со 
мной разговаривать. Врачам 
отделения неврологии Елена 
Валерьевна тоже не рекомен-
довала звонить, потому что 
без разрешения вышестоящих 
руководителей они не скажут 
ни слова. 

Что ж, воронежские врачи 
свято берегут врачебные тайны. 
Они не только журналисту, 
даже безутешному в горе мужу 
умершей отказались предоста-
вить «результаты документар-
ной проверки с привлечением 
независимого эксперта». За-
кон, мол, не допускает «раз-
глашения сведений, состав-
ляющих врачебную тайну, 
даже после смерти человека». 
Михаила Владимировича, на 
глазах которого проходило так 
называемое лечение жены, и 
который до последней минуты 
стремился спасти ей жизнь, 
посчитали посторонним лицом. 
Такое вот понимание человече-
ской близости и естественного 
желания узнать: почему умер 
близкий человек? 

А может быть, стоило бы 
нарушить закон и ответить на 
все вопросы, которые не дают 
покоя членам осиротевшей 
семьи? Давайте честно скажем, 
что нередко за врачебными 
тайнами скрываются непро-
фессионализм и элементарное 
равнодушие тех, кто давал 
когда-то клятву Гиппократа. 

Теперь читателям понятно, 
почему в этой статье отсут-
ствует мнение врачей. Они 
смогут высказать его на за-
седаниях федерального суда, 
который начнётся через не-
сколько дней. 

Врачебная тайна,  
или Хроника одного лечения 
Ситуация | Не в первый раз приходится писать об одном и том же:  
как по странному недосмотру медработников умирают люди, которых можно было бы спасти
Российская медицина за последние годы достигла немалых успехов: благодаря 
высоким технологиям врачи исцеляют тысячи тяжёлых больных, вылечивают 
тех, кого ещё вчера спасти было невозможно. И в это же время умирают тысячи 
других, хотя тайны их заболеваний изучены, методики лечения и лекарства от 
недугов известны. Поэтому когда телевидение обращается ко всем гражданам 
страны с просьбой собрать деньги для лечения очередного несчастного ребёнка 
в зарубежной клинике, у неравнодушных людей возникают естественные 
вопросы. Мы же помним, как министр здравоохранения Вероника Скворцова 
и вице-премьер Ольга Голодец постоянно рассказывают россиянам, что наше 
здравоохранение освоило все достижения мировой медицины. Тогда почему в 
поисках выздоровления многие наши соотечественники предпочитают иностранных 
специалистов? Может быть, есть смысл поумерить оптимизм и реально оценивать 
ситуацию, не стараясь скрыть правду и от общественности, и от родственников 
тяжелобольных людей? Вот одна история, случившаяся недавно в Воронеже. 

Зоя ПРаЧЕВа

Итак, знакомьтесь: Юрий Са-
прынский – ударник, Виктор За-
ярный – играет на контрабасе и 
балалайке, Александр Рязанцев – 
руководитель ансамбля. Юрий Са-
прынский занимается музыкой ещё 
со службы в армии, после много 
лет был руководителем вокально-
инструментального ансамбля, с ко-
торым ездил на многие фестивали. 
Виктор Заярный по совместитель-
ству работает в районном Дворце 
культуры осветителем. Александр 
Рязанцев долгое время работал в 
линейно-эксплуатационной служ-
бе на компрессорной станции Газ-
прома в Писаревке.

– Мы выступаем в народном 
стиле, все песни у нас народные, 
но с обработкой. Сейчас я сделал 
попурри из пяти произведений, 
среди них – «Вот кто-то с гороч-
ки спустился», «Огней так много 
золотых», «Огни горят далекие». 

Это очень красиво звучит и в 
трёхголосье, и в четырёхголосье. 
Работаем мы всегда вживую, – рас-
сказывает руководитель «Родных 
напевов».

Выступления ансамбля публика 
всегда очень хорошо воспринимает. 
Поэтому не стоит удивляться тому, 
что на счету коллектива так много 
наград. Из недавних достижений 
самодеятельных артистов – звание 
лауреата фестиваля народности 
и исторических реконструкций 
«Маланья», проходящего в селе 
Кострома Белгородской области, 
диплом второй степени Всероссий-
ского фестиваля патриотической 
песни «Этих дней не смолкнет сла-
ва» в Иваново и Международного 
фестиваля «Хотмыжская осень» в 
Белгородской области. 

Когда писались эти заметки, 
коллектив готовился к поездке в 
Петропавловку. А осенью канте-
мировцы собираются на конкурс 
в Волгоград.

«Сталкер»  
пришёл в колонию
В Воронеже идёт показ фильмов, 
ставших лауреатами Международного 
фестиваля фильмов о правах 
человека «Сталкер». Воспитанники 
Бобровской воспитательной 
колонии увидели документальную 
ленту «Дневники не моего детства» 
Заслуженного деятеля искусств РФ 
Валерия Харченко.

анатолий КРуГлОВ

В рамках благотворительного показа со-
стоялась встреча воспитанников колонии с 
Валерием Харченко, генеральным продюсером 
фестиваля «Сталкер», директором Гильдии 
кинорежиссёров России Игорем Степановым, 
а также начальником отдела аппарата уполно-
моченного по правам человека в Воронежской 
области Сергеем Писаревым. 

Гости пообщались с воспитанниками и пода-
рили в видеоколлекцию колонии специальный 
сборник фильмов фестиваля «Сталкер». Пока 
в зале проходил кинопоказ, начальник колонии 
Александр Подорожний провёл экскурсию 
по территории учреждения: гости побывали 
в вечерней школе, новом и старом зданиях 
общежитий для несовершеннолетних осуж-
дённых, на сделанной руками воспитанников 
спортплощадке.

На прощание Валерий Харченко, сидя за му-
зейным столом начальника учреждения образ-
ца 1954 года, сделал памятную запись в книге 
почётных гостей колонии, информирует сайт 
УФСИН России по Воронежской области.

гОд КиНО«Родные напевы» из глубинки
Культура | Больше 30 лет кантемировский народный ансамбль радует зрителей своими мелодиями
Ансамбль «Родные напевы» возник в Кантемировке в 1985 
году. Тогда ещё они выступали просто под баян. В 2003 
году сформировался уже четвёртый состав ансамбля. 
В коллектив тогда пришли ударник и контрабасист. 
Музыканты работают под началом Александра Рязанцева. 
Также отдельно они выступают как трио «Сказ». В составе 
же «Родных напевов» – вокальная группа из восьми 
человек и ещё трое – в инструментальной группе. 

Александр Рязанцев.

Президент  
Ассоциации садоводов-

питомниководов России 
Игорь Муханин: «В среднем 
россиянин потребляет 53 
килограмма плодов и ягод в 
год. В США этот показатель 
составляет 127 килограммов, 
во Франции – 135, в Италии – 
187 килограммов».
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ВУзы

Права человека – 
крупным планом 

Анна ПетроВА

По своей сути Летняя школа является составной ча-
стью Магистерской программы по правам человека. Она 
была учреждена Консорциумом при поддержке Управ-
ления Верховного комиссара ООН по правам человека. 
Главная тема школы – взаимодействие государства и 
гражданского общества в реализации Международных 
пактов о правах человека.

Своим практическим опытом и знаниями с участ-
никами форума поделились лекторы – эксперты ООН, 
сотрудники УВКПЧ ООН, Уполномоченные по правам 
человека, представители органов власти, профессора 
университетов Консорциума и Европейского межву-
зовского центра по правам человека и демократизации, 
известные российские правозащитники.

В приветственном слове ректор ВГУ Дмитрий Ен-
довицкий поблагодарил всех тех, кто счёл возможным 
своё участие в форуме, и отметил, что он открылся в 
преддверии празднования 25-летия Ассоциации евро-
пейских исследований. В свою очередь руководитель 
департамента образования, науки и молодежной поли-
тики Воронежской области Олег Мосолов зачитал при-
ветственный адрес от лица губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева. В приветствии, в частности, 
отмечается, что решение долгосрочных задач экономи-
ческого и социального развития России невозможно без 
учета положений важнейших Международных пактов 
по правам человека.

– Летняя школа по правам человека, которая прохо-
дит в Воронеже впервые, дает возможность в очередной 
раз получить международную оценку статуса ВГУ и в 
целом образовательного потенциала региона. Кроме 
того, школа позволит оценить, насколько ситуация 
с соблюдением прав человека в регионе и в стране 
соответствует принятым международным нормам и 
требованиям,  – резюмировал Олег Мосолов.

Тепло было воспринято выступление директора 
департамента Управления Верховного комиссара ООН 
по правам человека по вопросам Совета по правам 
человека и договоров в области прав человека Адама 
Абдельмулы:

– Управление Верховного комиссара ООН по пра-
вам человека придает большое значение выполнению 
концептуальных рамок сотрудничества с Российской 
Федерацией и предусматриваемого ими пилотного 
проекта по созданию магистерской программы по 
правам человека. Как показывает время, партнерство 
между Консорциумом университетов, национальны-
ми правозащитными учреждениями и Управлением 
Верховного комиссара по правам человека оказалось 
успешным и в настоящее время служит хорошим 
примером межинституционального сотрудничества, 
которое объединяет теорию с практикой. Мы надеем-
ся, что данная программа будет расширяться как на 
территории России, так и за ее пределами. Нам всем 
необходимо знать о правах человека и возможностях 
поощрения этих прав.

Интересным, проблемным и содержательным было 
выступление Адама Абдельмулы и на второй день 
Летней школы. Причём читал гость свою лекцию 
исключительно на английском языке. Тем не менее 
аудитория слушала его очень внимательно. Вопро-
сы, задаваемые Адаму Абдельмуле, также звучали на 
английском, и ни один из них не остался без обстоя-
тельного ответа.

Тема взаимодействия гражданского общества в реа-
лизации международных пактов о правах человека в ее 
истории и развитии стала центральной в выступлении 
уполномоченного по правам человека в Воронежской 
области Татьяны Зражевской. Подчёркивая значи-
мость Летней школы и обсуждаемых в ней проблем в 
частности, она заметила, что:

– Живая дискуссия позволяет нам лучше понять 
систему защиты прав человека и, тем самым, будет 
способствовать образовательному процессу. Между-
народные пакты мировой системы являются частью 
нашей правовой системы, и мы видим, что эта система 
начинает реформироваться. 

В рамках Школы состоялись пленарные сессии на 
темы: «Взаимодействие государства и гражданского 
общества в реализации международных пактов о правах 
человека» и «Роль государства в продвижении поли-
тических, гражданских, экономических, социальных 
и культурных прав человека», «Международные меха-
низмы защиты прав человека в отношении реализации 
Международного пакта о гражданских и политических 
правах и Международного пакта об экономических, 
социальных и культурных правах», в рамках которых 
почетные гости Школы совместно со студенческой 
аудиторией приняли участие в «круглых столах», про-
вели живые дискуссии, представили доклады и при-
няли участие в конкурсе «Модель Европейского суда 
по правам человека». 

Участники и гости воронежского форума были 
единодушны: работа Летней школы важна не только 
для России, но и для других государств, так как она 
способствует укреплению международных, внутриго-
сударственных, общественных и научных связей. 

На дискуссионной площадке Летней 
школы в Воронежском государственном 
университете обсуждалась одна  
из значимых проблем современности  

Тема прав человека актуальна на всех языках.

В Воронежском государственном университете 
завершила свою работу IV международная Лет-
няя школа по правам человека Консорциума уни-
верситетов России «Взаимодействие государства 
и гражданского общества в реализации Между-
народных пактов о правах человека». 
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Мы и прирОдА

Нынешним летом в стае трудяг-пчёл появились 
медлительные шмели, которые при попытке их 
отогнать пытаются пугать, угрожая жалом. Тесный 
контакт с человеком энтомологи объясняют значи-
тельным сокращением поголовья крупного рогато-
го скота и невысокой численностью оленей, косуль 
и лосей.  

Светлана ВороБЬЁВА

Это – самки шмелей-кукушек, являющиеся паразитами на-
стоящих шмелей; они специально поздно начинают летать после 
зимовки, чтобы дать время настоящим шмелям основать гнезда-
семьи и вырастить первое поколение «рабочих» (бесплодных 
самок). Шмели-кукушки – это особый подрод (Psithyrus) в роде 
Шмелей (Bombus). Их отличительный признак – более темные 
крылья. Шмели-кукушки не имеют специальной корзиночки 
для сбора пыльцы на задних ногах; она им просто не нужна, так 
как сбором пыльцы они не занимаются.

Шмели-кукушки характеризуются очень сложным, доволь-
но пластичным и пока ещё плохо изученным поведением. По 
одним данным, они ведут себя очень агрессивно: самка находит 
гнездо подходящего вида шмеля, проникает в него и сразу 
убивает хозяйку гнезда. Оставшиеся шмели-«рабочие» служат 
новой хозяйке как «рабы», воспитывая из яиц, отложенных 
самкой шмеля-кукушки, репродуктивное потомство шмеля-
паразита (будущих самок и самцов).

По другим данным, самка шмеля-кукушки незаметно про-
никает в гнездо подходящего вида шмеля и ведет себя тихо 
несколько дней, чтобы пропитаться запахом гнезда, и даже 
живет несколько недель вместе с настоящей хозяйкой. Па-
разит убивает настоящую хозяйку только перед откладкой 
собственных яиц репродуктивного потомства. В любом случае, 
обнаружение и «завоевание» подходящего гнезда для самки 
шмеля-кукушки – сложная проблема. Гнездо шмеля-хозяина 
должно быть не слишком слабым (малочисленным), не слиш-
ком сильным (многочисленным). «Рабочие» особи в гнездах 
настоящих шмелей умеют распознавать «чужаков» и, напа-
дая группой, могут убивать самок шмелей-кукушек. Именно 
поэтому у самок шмелей-кукушек особо прочный хитиновый 
скелет, однако уязвимые для жала «рабочих» шмелей участки 
в «броне» все равно есть: это – конец брюшка и шея.

Шмели, которые кукушки

Казалось бы, строи-
тельству нового меди-
цинского учреждения 
нужно только радоваться 
– будь то больница, ФАП 
или амбулатория. А вот 
жители одного из самых 
больших сёл в Грибанов-
ском районе – Листопа-
довки – думают по этому 
поводу иначе. 

Сергей КройчиК

Грибановский район
– В Листопадовке уже есть 

медицинское учреждение, рас-
положенное в двухэтажном 
здании кирпичной постройки, 
зачем нам новое? – возмуща-
ется по этому поводу депутат 
Листопадовского сельского 
поселения Сергей Утешев. – 
Причём эта врачебная амбула-
тория обслуживает не только 
наше сельское поселение, в 
котором проживают почти 
2500 жителей, но и оказывает 
необходимую медицинскую 
помощь селянам окрестных 
сёл – Новомакарово, Ново-
гольское,  Старогольское, 
Новоголь-Елань, Спасовка, 
Хомутовка, Тихвинка, Кутки, 
Краснореченка. Амбулатория 
обслуживает и федеральную 
трассу, проходящую через Ли-
стопадовское сельское поселе-
ние. А та, что будет построена, 
рассчитана на обслуживание 
гораздо меньшего числа па-
циентов. Да и выделенные 
на её строительство средства 
по районным меркам колос-
сальные – почти восемь мил-
лионов бюджетных средств. 
На мой взгляд, это сегодня 
неоправданно. Воз-
никают и другие во-
просы: почему это 
строительство не 
было изначально 
согласовано с депу-
татским корпусом, 
почему об этом не 
проинформировали 
граждан? Хотя по 
закону подобные 
социальные проек-
ты должны пройти публичные 
обсуждения. 

Недовольных началом стро-
ительства амбулатории на 
сходе граждан Листопадовки 
было много. Действительно, 
есть ли смысл затевать новую 
стройку, если ныне амбулато-
рия размещается в добротном 
капитальном сооружении?! И 
претензии к местной власти 
также понятны. Корреспон-
дент «Коммуны» попытался 
получить разъяснения у главы 
Листопадовского сельского 
поселения, но Алексей Ша-
талов отказался от коммен-
тариев, сославшись на то, что 

эта проблема не входит в его 
компетенцию. 

Зато удалось выяснить, что 
первоначально эту врачебную 
амбулаторию решено было 
построить на территории Крас-
нореченского сельского поселе-

ния. В течение прошлого года 
шло согласование, собирались 
необходимые разрешитель-
ные документы. А потом вдруг 
неожиданно Краснореченку 
переиграли на Листопадовку. И 
даже успели вырубить сквер, где 
на радость селянам росли липы 
и берёзы. Он был расположен 
возле ныне действующего ста-
ционара в Листопадовке. 

Старое здание амбулатории 
было официально открыто в 
мае 1990 года. Спонсировали 
стройку три колхоза «Красный 
Октябрь», «Полянский» и «Ро-
дина». И затраченные средства 
были немалые – почти 5,5 мил-
лиона тогдашних советских 

рублей. Со временем в амбула-
торию даже газ провели…

– Здесь был стационар на 25 
койко-мест, работал флюоро-
графический кабинет, врачей 
больше было. Теперь же выпол-
няются простые процедуры: 

кому укол сделать 
нужно, капельни-
цу поставить или, 
скажем, зубы по-
лечить. Считаю, 
что мы должны 
о т с т о я т ь  с в о и 
права на неот-
ложную первую 
м е д и ц и н с к у ю 
помощь, кстати, 

гарантированную Конститу-
цией РФ, – высказалась на 
сходе граждан пенсионерка из 
соседней Лавровки Людмила 
Махмудова. – И вообще, не 
лучше ли эти миллионы за-
тратить на конкретные благие 
дела? Скажем, провести косме-
тический ремонт всего корпуса 
амбулатории, оснастить вра-
чебные кабинеты современным 
медицинским оборудованием, 
обновить машинный парк «ско-
рой помощи». Можно было бы 
и технически укрепить брига-
ды неотложек. К тому же не 
помешало бы дополнительно 
открыть ещё несколько меди-
цинских ставок – на сегодняш-

ний день здесь трудится всего 
один врач общей практики 
и один врач-стоматолог. На 
мой взгляд, всё это намного 
лучше бы решило проблему 
медицинского обслуживания 
населения. 

А вот главный врач листопа-
довской амбулатории Татьяна 
Корчагина, как мне показа-
лось, была удивлена сходом 
граждан: 

– Не вижу смысла в возму-
щениях. Появится новое по-
мещение, будут сохранены ме-
дицинские штаты, а процедур 
станет гораздо больше. Быть 
может, к нам захотят приехать 
и молодые специалисты. Чего 
ради шуметь-то? 

Как будут дальше разви-
ваться события, сказать пока 
трудно. 

– Мы собрали инициатив-
ную группу, причём не только 
со стороны депутатов, но и 
местных жителей. Составим 
обращение к губернатору Во-
ронежской области Алексею 
Васильевичу Гордееву, проин-
формируем о наших пожела-
ниях и требованиях департа-
мент здравоохранения региона. 
Надеемся, что нас услышат, 
– говорит депутат Листопа-
довского сельского поселения 
Сергей Утешев. 

Село в тревожном ожидании
требует решения | В воскресенье, 10 июля, в Листопадовке Грибановского  
района состоялся сход граждан, недовольных началом строительства новой 
медицинской амбулатории

Листопадовцы проголосовали за то, чтобы сохранить нынешнюю амбулаторию. 
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Недовольных началом строительства 
амбулатории на сходе граждан 

Листопадовки было много. Действительно, 
есть ли смысл затевать новую стройку, 
если амбулатория размещается в 
добротном капитальном сооружении?!

Пенсионный фонд РФ принимает заявления на 
выплату 25 тысяч рублей из средств материнского 
капитала.

Анатолий КрУГЛоВ

Воспользоваться правом на получение единовременной 
выплаты в размере 25000 рублей из средств материнского 
капитала могут все семьи, которые получили (или получат 
право на сертификат на материнский капитал до 30 сентября 
2016 года) и не использовали всю сумму капитала на основные 
направления расходования капитала. 

Подать соответствующее заявление могут все проживающие 
на территории РФ владельцы сертификата на материнский ка-
питал вне зависимости от того, сколько времени прошло со дня 
рождения ребёнка, давшего право на получение сертификата. 

Заявление необходимо подать непосредственно в террито-
риальное Управление ПФР или Многофункциональный центр, 
который оказывает государственные услуги ПФР, не позднее 
30 ноября 2016 года. 

В заявлении указываются СНИЛС владельца сертификата, а 
также серия и номер сертификата на материнский капитал. При 
визите в ПФР или МФЦ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, и банковскую справку о реквизитах 
счёта, на который в двухмесячный срок единым платежом будут 
перечислены 25000 рублей либо меньшая сумма, если остаток 
материнского капитала составляет менее 25000 рублей. Также 
при личной подаче заявления Пенсионный фонд России реко-
мендует иметь при себе документы личного хранения: серти-
фикат на материнский капитал и свидетельство обязательного 
пенсионного страхования. Полученные деньги семьи могут 
использовать на любые нужды по своему усмотрению. 

Единовременная выплата 
– на любые нужды

ВеСти
Площадка для  
детского спорта

В  с е л е  Н о в ы й  Л и м а н 
Петропавловского района 
приступили к строительству  
многофункциональной спор-
тивной площадки. 

Работы ведутся по програм-
ме «Развитие физической куль-
туры и спорта Воронежской 
области» во дворе местной 
школы. Сейчас строители грей-
дируют территорию. После 
асфальтирования площадку 
огородят, уложат специальное 
покрытие, проведут освещение. 
Сдача в эксплуатацию заплани-
рована на конец августа. Стои-
мость работ и оборудования – 
четыре с половиной миллиона 
рублей, средства выделены из 
областного бюджета. 

Заповедник  
пришёлся по душе

Иностранные путешествен-
ники посетили в Воронежском 
заповеднике Музей природы 
и все объекты Бобрового 
городка. 

Сопровождал группу квали-
фицированный переводчик, ко-
торый с легкостью интерпрети-
ровал рассказы экскурсоводов 
о заповеднике на китайский 
язык. Среди азиатских гостей 
были и те, кто немного владели 
русским языком. Первые гости 
из Китая остались довольны, 
и не исключено, что они за-
хотят побывать здесь снова. 
В дальнейшем ожидается, что 
еженедельно Воронежский 
заповедник будут посещать 
до 150 туристов не только из 
Китая, но и из Индии.

Сообщения подготовили  
Анастасия ВоРоНиНА,   
Анатолий ХРуСТАЛёВ.

Больше 120 участников 
фестиваля – поэты, ком-
позиторы, художники, 
барды и просто цените-
ли поэзии и авторской 
песни из девятнадцати 
районов Воронежской и 
Белгородской областей, 
объединённые духом 
творчества и любовью к 
родному краю, прибыли 
на берега Дона. 

рита оДиНоКоВА, 

член Союза писателей россии 
россошанский район

По словам борисоглебцев, 
эртильцев и каменцев, «Ка-
литвянский причал» занимает 
достойное место в калейдоско-
пе творческих фестивалей Во-
ронежской области. Отрадно 
отметить и то, что с каждым 
годом участников и гостей 
фестиваля становится все 
больше, а его география рас-
ширяется – впервые приехали 
делегации из Таловского райо-
на и из Белгорода. 

В этом году «Калитвянский 
причал» посвящался Году 
кино. Руководитель отде-
ла культуры Россошанского 
района Виктор Стрех открыл 
фестиваль с Чарли Чаплином 
(артистка Россошанского дра-
матического театра РАМС Ла-
риса Ткачева). Председатель 
жюри – критик, заместитель 
главного редактора журнала 
«Подъем» Вячеслав Лютый 
пожелал всем вдохновения и 
хорошего времени, наполнен-

ного общением и радостью 
встреч. 

Громкими и продолжи-
тельными аплодисментами 
встретили зрители почетного 
гостя фестиваля, как называ-
ют его завсегдатаи творческих 
встреч – старожила россо-
шанской поэзии члена Союза 
писателей России Василия 
Жиляева. Он представил 
цикл своих стихотворений, 
пронизанных мудростью и 
глубоким духовным светом. 
Стоявшие рядом со мной 
девочки-медвежата (члены 

россошанского литературного 
клуба «Малая Медведица») 
слушали, затаив дыхание, как 
Василий Павлович мастерски 
читает стихи. «Ну и сили-
ща!», – восторженно шепнула 
мне медвежонок-Анастасия 
Чуйкова. А я в этот момент 
подумала с удовлетворени-
ем: «Слава Богу, – понима-
ют! Будет кому продолжать 
традиции «Калитвянского 
причала». 

После россошанцев кон-
курсную эстафету подхвати-
ли представители Воронежа, 

Острогожска, белгородской 
Алексеевки, Борисоглебска, 
Боброва, Калача, Бутурли-
новки, Павловска. Один за 
другим выступали творче-
ские делегации, наполняя 
окрестности над Доном сти-
хами и песнями, в которых 
тонкий лиризм и щемящая 
боль за судьбу России пере-
плетались с вдохновенной 
мечтательностью, с веселой 
удалью и отчаянным безрас-
судством.

– Не только мы, каменцы, 
каждый год с нетерпением 

ждем «Калитвянского при-
чала» каждый год, – подели-
лась впечатлением участница 
каменской делегации автор-
исполнитель Елена Мищен-
ко, – но и все, кто приезжает 
сюда. Это теплые встречи с 
друзьями, столько новостей 
из жизни у каждого: у кого-
то – родились дети, внуки, у 
кого-то – новые стихи и песни. 
Здесь оттаиваешь душой и 
сердцем. 

На второй день были под-
ведены итоги конкурсной 
программы. Среди лауреатов – 
Светлана Плындина из Богу-
чара, Александр Литвищенко 
из Бутурлиновки, Анастасия 
Чуйкова из Россоши, Павел 
Поворов из Эртиля, Игорь 
Красавин из Острогожска, 
Павел Манжос из Воронежа, 
Геннадий Петренко из Пав-
ловска, Елена Ковалева из 
Алексеевки и Виктор Чуриков 
из Борисоглебска.

Победители награждены 
дипломами и памятными по-
дарками. В заключение всех 
ждал гала-концерт, пуск на 
воду символических кораб-
ликов и большой хоровод под 
гимн «Калитвянскому прича-
лу» на стихи и музыку Алексея 
Дубровина.

«Калитвянский причал» –
Тишина над рекою, 
«Калитвянский причал» –
Я встречаюсь с тобою. 
«Калитвянский причал», 
Где сердца наши вместе,
Где поэмы и песни –
«Калитвянский причал!».

Там, где сердца наши вместе…
Фестиваль | В четырнадцатый раз собрал друзей и любителей изящной словесности открытый  
музыкально-поэтический праздник «Калитвянский причал-2016»

Жаркие споры разгорались во время обсуждения новых стихов.
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ООО «ТЕМА-ПЛЮС» 
доводит до сведения зарегистрированных кандидатов, избирательных объединений  

и политических партий, зарегистрировавших списки кандидатов, для проведения  
предвыборной агитации на выборах депутатов Государственной думы Федерального Собрания 

Российской Федерации седьмого созыва и выборах в органы местного самоуправления, которые 
состоятся 18 сентября 2016 года, свои расценки на изготовление агитационных материалов.

наименование Кол-во Цена (руб.)
Баннер (кв.м) 1 шт 275,0
Листовка А4, 4+0 1000 шт 6,0
Листовка А4, 4+4 1000 шт 7,8
Листовка А5, 4+0 1000 шт 5,7
Листовка А5, 4+4 1000 шт 6,0
Буклет А4, 4+4 1000 шт 15,0
Карманный календарь 70*100мм 1000 шт 3,5
Ручка шариковая 20,0
Футболка х/б 230,0
Бейсболка 160,0

Цены могут меняться  
в зависимости  

от тиража и других 
условий заказа.

ООО «ТЕМА-ПЛЮС» 
Тел. (473)229-85-13, 

г.Воронеж,
ул. Ломоносова, 114/30, 

sansanvr@yandex.ru

Реклама.

26 февраля 2016г. в 20.55 на пешеходном переходе в г.Богучар была 
сбита моя 14-летняя дочь Дадекина Александра. 

Хочу поблагодарить врачей Воронежской детской клинической 
больницы №2 – заведующего нейрохирургическим отделением Щербу 
Сергея Геннадьевича, сотрудников реанимационного отделения, главно-
го врача Глаголева Николая Владимировича; зам. главврача Центра ме-
дицины катастроф Воробьёва Игоря Ивановича; главврача Богучарской 
ЦРБ Грекова Алексея Михайловича, сотрудников реанимационного и 
хирургического отделений этой больницы.

Мои слова благодарности – руководству и сотрудникам ОМВД по 
Богучарскому району, а также жителям Богучарского района, которые в 
трудную минуту пришли на помощь.                             Алексей Дадекин.

Документально-
художественная выстав-
ка возникла как ре-
зультат сотрудничества 
воронежского музея с 
областной детской би-
блиотекой и Лискинским 
историко-краеведческим 
музеем. Поводом же  
для её создания стало 
190-летие со дня рож-
дения выдающегося 
учёного-фольклориста, 
нашего земляка Алек-
сандра Афанасьева. 

Виталий черниКоВ

– Однако хотелось показать 
вклад не только Афанасьева, 
но и Анны Барышниковой, 
и Анны Корольковой, – рас-
сказывает старший научный 
сотрудник музея Ольга Дво-
рядкина. – Поскольку сказка 
долгое время бытовала в кре-
стьянской среде, отдельные 
витрины посвящены быту 
крестьян. Здесь представ-
лены подлинные вышивки 
XIX – начала XX века. А 
ещё – фотографии крестьян 
Воронежской губернии и 
копии рисунков художника 
Сергея Павлова. Он входил 
во Второвский кружок, ездил 
по губернии, делал зарисовки 
жителей.

Рядом – манекен в народ-
ном костюме. Именно в нём 
выступала перед зрителями 

со своими сказками Анна Ку-
прияновна Барышникова. Это 
не единственная её вещь, хра-
нящаяся в фондах музея. На 
выставке в литературном музее 
можно увидеть принадлежав-
шие сказительнице веретено, 
складной нож, бусы, жакет, 
платок.

Есть и совсем иного рода 
экспонаты; конечно, для исто-
рика литературы они просто 
бесценны. В их числе – список 
поэмы «Псюхиада», которую 
Александр Афанасьев сочинил, 
когда учился в гимназии. 

– Там греческий язык пре-
подавал некто Собкевич. Его 
ученики прозвали Псюхой от 
греческого слова «психея». 
Однажды он поставил всему 
классу единицы, и тогда Алек-
сандр Николаевич организовал 
своеобразную забастовку. Класс 
перестал ходить на уроки грече-
ского языка. Об этом узнал ди-
ректор гимназии, и весь класс 
наказали, присудив карцер. 
Сам Александр Афанасьев про-
вёл там неделю. А когда вышел, 
написал эту поэму, в которой 
изложил сатирически события 

предшествовавших недель в 
духе гомеровских «Одиссеи» и 
«Илиады». У гимназистов она 
была популярна! – поведала 
корреспонденту «Коммуны» 
Ольга Дворядкина. 

Перед открытием выставки 
«Воронежские сказочники и 
сказители» на площадке перед 
музеем дал концерт коллек-
тив «Русская гармонь» под 
руководством Заслуженного 
деятеля искусств РФ Михаила 
Ефименко. 

– После того как выставка 
закроется здесь, она начнёт 

путешествовать, – пообещала 
собравшимся директор музея 
Светлана Деркачёва. 

О значимости проекта и 
уникальности некоторых пред-
ставленных экспонатов говорил 
председатель экспертного сове-
та музея имени И.С.Никитина 
Олег Ласунский. На открытие 
выставки он пришёл с подар-
ками – книгами из личной кол-
лекции. В очередном выпуске 
сборника «Библиофилы Рос-
сии», который теперь пополнит 
музейные фонды, Александр 
Афанасьев – один из героев.

Из чего рождалось волшебство
Культура | Героями нового проекта областного литературного музея имени И.С.Никитина стали воронежские 
сказочники и сказители 
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Некоторые экспонаты выставки.Ольга Дворядкина рассказывает о выставке.

ВеСТИ
«Золотой век»  
книжного искусства 

Издания второй половины XVIII века из 
собрания московского коллекционера Алек-
сандра Приходько можно увидеть в эти дни 
в отделе редких и ценных книг Никитинской 
библиотеки. 

Книжно-иллюстративная выставка «Фран-
цузский роман «галантного» века» рассказы-
вает о XVIII веке. То столетие стало «золотым 
веком» французского книжного искусства. 
Появилось множество изданий, украшенных 
гравюрами на меди, которые обычно печатали 
на отдельных листах. 

Стиль книжного оформления, созданный 
французскими иллюстраторами, оказал влия-
ние на всю Европу. В экспозиции можно уви-
деть прижизненные издания таких классиков, 
как Вольтер, Руссо, Фонтенель. 

Тренировка  
под открытым небом 

На центральном стадионе Борисоглебска 
стартовала open-air фитнес-разминка. 

Первая тренировка на свежем воздухе, 
продолжавшаяся целый час, собрала немало 
жителей города. Проводиться такие встречи 
будут, как сообщает сайт городского округа, 
в течение месяца каждые понедельник, среду 
и пятницу. Фитнес-разминка – совместный 
проект спортшколы и одного из фитнес-клубов 
Борисоглебска.

Василий ЧерноусоВ. 

солнечные ванны  
доступны каждому

В Воронеже в санатории им. М. Горького 
начал работу пляж для людей с ограниченны-
ми возможностями.

 Идея создания подобного места принад-
лежит члену Молодежного совета при ад-

министрации Воронежа Ольге Тимофеевой. 
Еще в прошлом году Ольга представила свою 
программу на форуме «Территория смыслов на 
Клязьме» и на реализацию проекта получила  
первый грант в 150 тысяч рублей. На эти сред-
ства была приобретена специальная коляска 
для купания Tiralo. На территории санатория 
им. М. Горького на площадке 50х12 метров 
проложены деревянные дорожки, построены 
просторная комната для переодевания, туалет 
и душевая кабина, установлен навес от солнца 
и шезлонги разной высоты. 

На днях пляж открылся в тестовом режиме 
и принял первых посетителей, которые по до-
стоинству оценили новый объект. Помогать 
инвалидам заходить в воду, а также следить 
за чистотой и порядком будут студенты-
волонтеры.

светлана ВороБЬЁВА.

За день обезврежено  
380 боеприпасов 

Восьмого июля взрывотехники аварийно-
спасательной службы Воронежской области 
за день изъяли и уничтожили 380 боеприпасов 
времён Великой Отечественной войны.

Первую крупную партию боеприпасов 
спасатели нашли в Лискинском районе. В том 
числе – 158 артиллерийских снарядов,  181 
минометную мину и 40 ручных гранат. 

Все эти боеприпасы обнаружили в резуль-
тате сплошного разминирования в районе 
села Щучье Лискинского района. Уничтоже-
ние проведено на установленной подрывной 
площадке в карьере западнее села Щучье, 
информирует пресс-службы регионального ГУ 
МЧС России. 

В тот же день в Воронеже граждане при 
прогулке в лесу у СНТ «Дальние сады» обна-
ружили ещё один боеприпас времен Великой 
Отечественной войны. Расчёт АСС Воронеж-
ской области артиллерийский снаряд изъяли 
и уничтожили на установленной подрывной 
площадке полигона «Погоново» в Хохольском 
районе.

Анатолий КруГЛоВ.

Всего двадцать амбициоз-
ных дружин. Каждая из них 
ставит перед собой определен-
ные цели. Главными претенден-
тами на повышение в классе, 
безусловно, будут «Динамо-
Москва» и «Кубань», которые 
жаждут поскорее вернуться в 
элиту российского футбола, 
имеют прекрасный подбор 
игроков и хорошую финансо-
вую составляющую. 

Что касается «Мордовии», 
то здесь все сложнее. Как ни 
стараются местные руководи-
тели, популярность игры в се-
верном краю не растет, местных 
воспитанников нет, а иногород-
ние едут туда с неохотой. Тем не 
менее сбрасывать команду со 
счетов раньше времени не сто-
ит. Конкуренцию им должны 
составить клуб из Ленинград-
ской области «Тосно», который 
с бюджетом 400 млн. руб. вхо-
дит в пятерку ведущих в ФНЛ, 
и наш родной воронежский 

«Факел», который в целом со-
хранил боеспособный состав 
и сделал неплохие точечные 
приобретения. 

«Волгарь», наоборот, понес 
большие потери, потеряв мно-
гих ведущих игроков. Главный 
тренер Юрий Газзаев создает 
чуть ли не новую команду, 
и говорить о ее силе и воз-
можностях преждевременно. 
«Енисей», оставшийся в ФНЛ 
только из-за отказа участво-
вать в турнире нижегородской 
«Волги», пригласил на долж-
ность «рулевого» Андрея Ти-
хонова, который приступил к 
коренной перестройке состава, 
отказавшись от услуг добро-
го десятка футболистов. Он 
вернул в команду нескольких 
местных игроков, выступавших 
за пределами родного края, 
и пригласил иногородних, у 
кого закончились контракты 
с другими клубами. Таким 
образом, провел селекцию с 
наименьшими финансовыми 
затратами. 

Хорошо укрепился армей-
ский клуб из Хабаровска, по-
стараются реабилитироваться 
за прошлогодние неудачи «Си-
бирь» и «Шинник». Здорово 
прибавили в мастерстве моло-
дые футболисты «Спартака-2» 
и «Зенита-2», сюрпризов мож-
но ждать от «Балтики», «Тюме-
ни» и «Луча-Энергии». 

Очень трудно будет под-
няться в верхнюю часть тур-
нирной таблицы дебютантам 
ФНЛ. Думается, неплохие 
шансы закрепиться в лиге есть 
у «Химок» и «Тамбова», кото-
рым управлять будут бывший 
тренер сборной России Георгий 
Ярцев в качестве спортивного 
директора, и экс-игрок сборной 
страны и «Факела» Валерий 
Есипов в роли главного тре-
нера.

оглянувшись назад,  
посмотрим в будущее

Многие российские фут-
больные специалисты ждут от 
воронежского «Факела» при-
ятных сюрпризов и в игровом 
плане, и в плане результата. 
Вспомнив игру команды в про-
шлом сезоне, можно сделать 
определенные выводы и кратко 
проанализировать игру каждой 
линии. Напомним, что в сезоне 
2015/2016 года воронежцы за-
няли шестое место, набрав в 38 
матчах 56 очков.

Вратари сыграли хорошо. 
Александр Саутин уверенно 
действовал как на линии во-
рот, так и на выходе, внушая 

уверенность партнерам по 
команде. Когда он получил 
травму, его достойно заменил 
Виталийс Мельниченко, кото-
рый хорошо проявил себя на 
весеннем отрезке первенства, 
показал завидную реакцию и 
ликвидировал несколько опас-
ных моментов, возникавших у 
его ворот. Еще один голкипер, 
воспитанник воронежского 
футбола Дмитрий Терновский, 
сыграл за «Факел» всего че-
тыре матча. Новый контракт с 
ним продлевать не стали, и этот 
сезон он начнет в астраханском 
«Волгаре». 

Защитники. Пропустили 
воронежцы довольно много 
– 42 мяча. Сначала часто про-
пускали из-за индивидуальных 
ошибок отдельных игроков 
обороны, особенно при ро-
зыгрыше стандартных поло-
жений, потом пошли травмы, 
пришлось выходить на поле 
в разных сочетаниях, из-за 
этого защитникам не хватало 
взаимопонимания, и страдала 
подстраховка. Меньше всего 
претензий было к Багаеву, Ти-
хому и Шахову.

Полузащитники. Главно-
му тренеру команды Павлу 
Гусеву удалось собрать под 
свои знамена разноплановых, 
но органично дополнявших 
друг друга игроков. Мурнин и 
Свежов были хороши в органи-
зации атаки. Альшин и Рылов 
уверенно действовали на флан-
гах. В большинстве матчей 
«Факел» владел территориаль-
ным преимуществом и подолгу 

владел мячом, но в то же время 
не очень уверенно действовал 
в позиционной атаке. Когда не 
удавался быстрый переход из 
обороны в атаку, воронежцы 
часто вязли в оборонительных 
построениях соперника.

Нападающие. Осенью ре-
зультативно играл в атаке тан-
дем нападающих Бирюков 
– Касьян, но весенний отрезок 
первенства они провели гораз-
до ниже своих возможностей. 
Остроты у чужих ворот соз-
давалось гораздо меньше, чем 
осенью. Общими усилиями 
воронежские футболисты за-
били 51 гол. Лучшими бом-
бардирами стали Бирюков – 13 
(5 – с пенальти), Касьян – 7 
(1-п), Рылов – 7, Альшин – 6, 
Мурнин – 5, Шахов – 4.

Время проанализировать 
ошибки и наметить приоритеты 
у коллектива было достаточно. 
Теперь следует сосредоточить-
ся на решении главной задачи 
– выступить не хуже, чем в 
прошлом сезоне.

По окончании сезона про-
шла ротация состава. Команду 
покинули воспитанники во-
ронежского футбола Гриднев, 
Дутов, Самсонов, а также игро-
ки основного состава Бекетов 
и Касьян, не оправдал надежд 
Турик. Форвард Заболотный 
находится в аренде в «Томи» 
(Томск), защитник Шахов 
уехал на просмотр в ЦСКА. 
Продолжают залечивать трав-
мы Тихий, Степанец, Тимошин. 
Им на смену пришли опытные 
игроки, которые не один год 

провели в командах ФНЛ. 
«Трансферное окно» еще от-
крыто, и селекционная работа 
продолжается. Не исключе-
но появление в команде еще 
одного-двух футболистов.

Учебно-тренировочный 
предсезонный сбор «Факел» 
провел в Воронеже. Собра-
лась команда после коротко-
го отпуска 14 июня. Игроки 
занимались в двухразовом 
режиме, а с 3 июля перешли 
на щадящий график – одна тре-
нировка в день. Проведено три 
контрольных матча: «Енисей» 
(Красноярск) – 1:0 (Болов), 
«Тамбов» – 3:1 ( Бирюков-2, 
Иванов), «Авангард» (Курск) 
– 1:1 (Бирюков).

состав «Факела»  
на сезон 2016/2017 
года

Вратари: Александр Сау-
тин (в сезоне 2015/2016 года 
провел за команду 22 матча, 
пропустил 23 гола), Виталийс 
Мельниченко (12, – 8 (1п), 
Александр Кобзев (1989 г.р., 
«Металлург», Липецк). 

Защитники: Михаил Багаев 
(37 игр), Георгий Бурнаш (25), 
Дмитрий Тихий (24, забил 1 
гол), Виталий Шахов (20, 4), 
Максим Осипенко (10, 2), Па-
вел Степанец (9), Иван Дран-
ников (8), Никита Тимошин 
(3), Дмитрий Иванов (1987, 
«Волгарь», Астрахань), Алек-
сей Курилов (1988, «Шахтер», 
Караганда).

Полузащитники: Андрей 
Мурнин (36, 5), Артур Рылов 
(28, 7), Виктор Свежов (27, 
1), Сейт-Даут Гаракоев (10, 
2), Буньямудин Мустафаев 
(9), Иван Нагибин (1986, «Си-
бирь», Новосибирск), Иванс 
Лукьяновс (1987, «Волгарь», 
Астрахань).

Нападающие: Михаил Би-
рюков (35, 13-5п), Ильнур Аль-
шин (29, 6), Дмитрий Мичу-
ренков (9, 1), Никита Саталкин 
(1987, «Газовик», Оренбург), 
Руслан Болов (1994, «Вол-
гарь», Астрахань).

ФнЛ. Календарь игр 
сезона 2016/2017  
с участием «Факела»

ПерВый круГ
1-й тур. 11 июля. «Волгарь» 

(Астрахань) – «Факел»
2-й тур. 16 июля. «Факел» – 

«Спартак-Нальчик»
3-й тур. 23 июля. «Луч-

Энергия» (Владивосток) – 
«Факел»

4-й тур. 27 июля. «Факел» – 
«Спартак-2» (Москва)

5-й тур. 31 июля. «Тосно» 
(Ленинградская область) – 
«Факел»

6-й тур. 6 августа. «Факел» 
– «Тамбов»

7-й тур. 13 августа. «СКА-
Хабаровск» – «Факел»

8-й тур. 17 августа. «Факел» 
– «Химки»

9-й тур. 21 августа. «Сибирь» 
(Новосибирск) – «Факел»

10-й тур. 28 августа. «Фа-
кел» – «Мордовия» (Саранск)

11-й тур. 3 сентября. «Ку-
бань» (Краснодар) – «Факел»

12-й тур. 10 сентября. «Не-
фтехимик» (Нижнекамск) – 
«Факел»

13-й тур. 17 сентября. «Фа-
кел» (Воронеж) – «Сокол» 
(Саратов)

14-й тур. 26 сентября. «Шин-
ник» (Ярославль) – «Факел» 

15-й тур. 2 октября. «Фа-
кел» – «Тюмень»

16-й тур. 8 октября. «Ени-
сей» (Красноярск) – «Факел»

17-й тур. 15 октября. «Фа-
кел» – «Динамо» (Москва)

18-й тур. 22 октября. «Бал-
тика» (Калининград) – «Фа-
кел»

19-й тур. 30 октября. «Фа-
кел» – «Зенит-2» (Санкт-
Петербург) 

ВтОрОй круГ
20-й тур. 5 ноября. «Спартак-

Нальчик» – «Факел»
21-й тур. 9 ноября. «Факел» 

– «Луч-Энергия» (Владиво-
сток)

2 2 - й  т у р .  1 3  н о я б р я . 
«Спартак-2» (Москва) – «Фа-
кел»

23-й тур. 19 ноября. «Фа-
кел» – «Тосно» (Ленинград-
ская область)

24-й тур. 26 ноября. «Там-
бов» – «Факел»

На этом футбольная про-
грамма 2016 года будет исчер-
пана. Матчи 26 – 38-го туров 
пройдут с 6 марта по 20 мая 
2017 года.

Желаем воронежской ко-
манде удачи, побед и красивого 
результативного футбола!

Главная задача «Факела» – показать достойную игру
футбол | 11 июля взял старт футбольный марафон сезона 2016/2017 года в ФНЛ
соперниками воронежского «Факела» будут коллек-
тивы, выпавшие из обоймы Премьер-лиги – «Динамо-
Москва» (Москва), «Кубань» (Краснодар) и «Мордо-
вия» (саранск); команды, с которыми он встречался 
в прошлом сезоне, – «Балтика» (Калининград), «Вол-
гарь» (Астрахань), «енисей» (Красноярск), «Зенит-2» 
(санкт-Петербург), «Луч-Энергия» (Владивосток), «си-
бирь» (новосибирск), «сКА-Хабаровск» (Хабаровск), 
«сокол» (саратов), «спартак-2» (Москва), «Тосно» (Ле-
нинградская область), «Тюмень» (Тюмень), «Шинник» 
(Ярославль), а также победители зональных турни-
ров второго дивизиона – «Тамбов», «Химки», «нефте-
химик» (нижнекамск) и «спартак-нальчик» (нальчик). 

максим СКВорЦоВ

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя
В третий раз  
сел за руль подшофе

Впервые в Воронежской области арестован 
водитель за управление автомобилем в нетрез-
вом состоянии. 

Представитель прокуратуры Ольховатского 
района поддержал в суде ходатайство район-
ного отдела МВД России об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стражу в 
отношении тридцатилетнего мужчины. Он 
подозревается в повторном совершении пре-
ступления, предусмотренного статьей 264.1 
УК РФ (управление автомобилем в состоянии 
алкогольного опьянения лицом, подвергнутым 
административному наказанию за совершение 
аналогичного правонарушения).      

Суд поддержал позицию прокурора, удовлет-
ворив ходатайство. Одним из оснований при-
менения столь жесткой меры пресечения стал 
тот факт, что в текущем году этот водитель уже 
дважды садился за руль в пьяном виде, в связи с 
чем уголовное дело по данным фактам находится 
на рассмотрении в мировом суде.

Однако должных выводов он для себя не сде-
лал и вновь был задержан, уже в третий раз, за 

управление автомобилем в нетрезвом состоянии. 
По новому уголовному делу ведётся следствие, 
информирует прокуратура Воронежской об-
ласти.

Трое погибли,  
десять пострадали

Дорожная авария с трагическими послед-
ствиями с участием пассажирского автобуса 
произошла на улице Центральной посёлка 
колодезное каширского района около 18.35 
девятого июля. 

Сидевший за рулем автомобиля «Форд-
Фокус» 37-летний житель Каширского района 
допустил столкновение с микроавтобусом  
«ГАЗель», двигавшимся во встречном на-
правлении – из Колодезного в Нововоронеж. 
Микроавтобусом управлял 38-летний местный 
житель. От полученных телесных повреждений 
скончались на месте ДТП водители обоих транс-
портных средств и 38-летний пассажир «ГАЗе-
ли», проживавший в Волгоградской области. По-
страдали десять человек – мужчины от 30-40 лет, 
жители Волгоградской и Ростовской областей. 
Пострадавшие госпитализированы в медучреж-

дения Нововоронежа. С ними и родственниками 
погибших работают психологи МЧС России, им 
оказывается вся необходимая помощь.

Для уточнения информации по происше-
ствию, нахождению пострадавших в ГУ МЧС 
России по Воронежской области открыта «го-
рячая линия». тел.: (473)277-99-00 и (473)269-
81-69. По факту ДТП сотрудники Следствен-
ного отделения ОМВД России по Каширскому 

району возбудили уголовное дело на основании 
ч.5 ст.264 УК РФ, сообщила официальный пред-
ставитель ГУ МВД России по Воронежской 
области Наталья Куликова. 

откуда фальшивые деньги?
За неделю в Воронеже и области полицей-

ские изъяли из незаконного оборота 18 денеж-
ных купюр различного номинала, имеющих 
признаки подделки.

Фальшивые деньги обнаружены при про-
ведении инкассации в различных финансовых 
учреждениях. Установлено, что денежные 
купюры в основном поступили в отделения 
банков из различных сетевых магазинов, аптек, 
автозаправочных станций. Все изъятые фаль-
шивки направлены на исследование. Сейчас 
сотрудники полиции устанавливают каналы их 
поступления в регион.

По всем указанным фактам возбуждены уго-
ловные дела по признакам состава преступления, 
предусмотренного частью 1 статьи 186 УК РФ 
«Изготовление или сбыт поддельных денег или 
ценных бумаг», информирует сайт ГУ МВД 
России по Воронежской области.

Анатолий КруГЛоВ.
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На месте жуткой аварии.


